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Carta del Presidente

nuestro país, desde lo más sensible, como
es nuestra Constitución; todos estos
sucesos solo confirman que este modelo de
administración va en detrimento de nuestro
futuro.

Esto me hace pensar en los orígenes de
nuestra Asociación, que nació en abril de
1939, con el espíritu de reunir a los
profesionales de un mismo sector, crear un
espacio en común que permitiera
establecer normas, protocolos y velar por
nuestra profesión, dar un marco regulatorio
de nuestro comportamiento, acciones y
fortalecer la actividad en un medio que,
desde el inicio del siglo XX, tuvo al
comercio exterior como una actividad muy
prometedora para el país. Luego, en pocos
meses tuvimos que vivir los embates de la
segunda guerra mundial, la guerra fría, una
división dramática de naciones, como fue el
caso de Alemania, los conflictos bélicos de
Vietnam, y la guerra fría entre potencias
mundiales como fue la Unión Soviética y
Estados Unidos.

Desde entonces, el mundo sufrió y combatió
con diferentes eventos socio políticos, los
cuales, a distancia, golpearon a los países
más pequeños y frágiles como el nuestro, y
acarrearon un sin número de problemas,
todos derivados de esos conflictos. Así y
todo, nuestra nación siguió adelante, confió
en sus proyectos y mantuvo la convicción

Estimados socias y socios,

Les saludo hoy, y me dirijo a ustedes con estas
primeras líneas de introducción a la Memoria Anual 2022, y, a
través de ellas, quiero compartir con ustedes algunas
reflexiones de lo que han sido los sucesos del año y de
aquellos que marcaron nuestra gestión en el último bienio.

Llegamos al cierre de un nuevo periodo de
trabajo, el cual, sin duda alguna, ha sido el
más complejo y crítico que hemos debido
enfrentar a nivel mundial y como país en
toda la historia. Lejos están los tiempos en
que nuestra sociedad tenía puesto sus ojos
en cómo mejorar su calidad de vida, crecer
y sentirse atraída por alcanzar logros
colectivos que nos enorgullecerían como
nación, lo que, además, permitió que
ocupáramos un sitial destacado en ranking
mundiales, gracias al trabajo y desarrollo
que juntos construimos en muchos ámbitos.

Hemos visto que estos últimos años, el país
tiene un rumbo errático y, el destino sumó
nuevos eventos que vinieron a confirmar esa
tendencia y, con certeza afirmo, nos están
llevando al retroceso. Prácticamente todos
los sectores que están estrechamente
relacionados con nuestra sociedad y tienen
la responsabilidad de brindar apoyo, como
son, seguridad, educación, salud, servicios y
cuidados a la ciudadanía tienen una mala
evaluación por parte de la población. Esta
misma situación se repite en los sectores
económicos, donde día a día, vivimos la
incertidumbre de un modelo económico que
no está claro, inseguridad por nuestro
personal en sus lugares de trabajo y en ruta,
el comercio a todo nivel, la defensa en el
ámbito jurídico, las regulaciones y
propuestas para modificar los cimientos de
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Sin embargo, en medio de un periodo
desafiante, intenso, de incertidumbre en
términos políticos, sociales y económicos,
nosotros, como Cámara Aduanera de Chile,
hemos llevado a cabo una gestión cuyo
objetivo central se focalizó en el cambio.

Teniendo como referente estos hechos,

hemos visto la oportunidad para volcar

nuestra experiencia y conocimiento en aras

de actualizar y demostrar que, con ajustes

simples se pueden alcanzar mejoras y

eficiencia que beneficiarían nuestra labor, y,

por ende, la efectividad operativa en nuestro

comercio exterior. Hemos asumido cada

problemática como una oportunidad de

cambio, convencidos de que esta es la forma

en que podemos proyectarnos hacia el

futuro.

Ahora, en las materias que son de nuestro
principal interés, en esta memoria dejamos
un registro de los avances que hemos
logrado en este periodo en diferentes
frentes de nuestro quehacer. En materias
operativas en aeropuerto, se ha realizado un
seguimiento exclusivo en esta área, lo que
ha permitido acercar posiciones, con las
empresas de entrega rápida en materias de
logística, atención a nuestros colaboradores,
tramitaciones y otros temas relevantes en la
gestión para todo el sector, destacando la
presencia y el liderazgo alcanzado, lo que
hoy nos permite participar y tener voz activa
en las comisiones y mesas de trabajo
permanentes.

A nivel de gobierno, hemos tomado un rol
protagónico en diferentes carteras de
gobierno, Economía, Transporte, Hacienda,

de que sí podíamos avanzar. Por nuestra
parte, no claudicamos en nuestro esfuerzo y
compromiso con nuestros socios, con el país,
nuestra sociedad y el desarrollo del comercio
exterior, viendo en el tiempo, que fuimos
capaces de superar estos escollos y llegamos
a posicionarnos como el mejor de América
Latina, casi a un paso de ser un país
desarrollado.

Mirar el pasado no es sinónimo de
obsolescencia, por el contrario, siento que no
debemos olvidar nuestro origen, entender de
dónde venimos y porque estamos aquí. Luego
de 84 años y pese a los momentos complejos
que hemos enfrentado, hoy, como gremio y
especialistas en un sector clave de la
economía, estamos más vigentes que nunca y
nos posicionamos día a día como un referente
en la gestión aduanera, del Comercio Exterior
y Logística de nuestro país y a nivel
internacional; este hecho nos debe
enorgullecer.

Haciendo una reflexión, y, tomando las
palabras de un sabio que trascendió a lo
largo de la historia, el filósofo griego
Heráclito (470 A. de C) nos decía: “Lo único
constante es el cambio”, recogiendo estas
palabras, en estos últimos cinco años este ha
sido el mayor efecto que ha marcado la
transformación de nuestra sociedad.

Hoy, en el ámbito del comercio exterior y
nuestro sector, podemos afirmar que
estamos en un cambio constante, dinámico,
exponencial, donde las nuevas tecnologías
disruptivas, y hechos inesperados, como una
pandemia, una guerra, o un conflicto
geopolítico, modificaron el rumbo y la forma
de llevar los negocios y nos impuso
aceleradamente una nueva forma de vivir.
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tiempo muestra evidencias de que tiene que
ser modernizado. Ante esa imperiosa
necesidad, nuestra asociación y todos los
agentes de aduana, mostramos nuestra
disposición para colaborar y aportar con
nuestra experiencia en ese proceso de
cambio.

Como verán, la hoja de ruta que nos movilizó

en este periodo fue clara y activa, teniendo

la convicción que los resultados esperados

no se consiguen detrás de un escritorio, ni

en cuestión de días o por demandas aisladas,

llegar a estas instancias le consigue en

terreno, manteniendo presencia y haciendo

valer nuestra voz y posturas en forma

permanente. No es una tarea fácil, demanda

dedicación, tiempo, extender horarios de

trabajo, estar de madrugada y desplazarse

en una jornada a diferentes puntos para

cumplir con el plan trazado en cada área,

pero el compromiso y convicción de este

directorio y presidente en alcanzar los

objetivos propuestos, nos llevan a trabajar

coordinados y alineados con una misión

clara y único como equipo, estos son,

alcanzar las mejoras que necesitamos para

trabajar en condiciones óptimas y contar con

la protección y el soporte ad-hoc, en

tiempos de alta exigencia y cambios.

En cada evento, hacemos énfasis que somos
un aliado estratégico para la autoridad, en
nuestra calidad de expertos en la operación,
recaudación, aplicación de normas
internacionales y la aplicación de acuerdos y
tratados internacionales vigentes en nuestro
país, somos por esencia el recaudador del
fisco y brazo articulador de la operación
aduanera que brinda soporte y, permite que
el comercio exterior de Chile logre cumplir
su cometido cruzando las fronteras desde y
hacia el mundo con éxito y confianza.

RR.EE.; esto nos ha permitido establecer
contacto directo con las autoridades y
funcionarios que participan directamente en
las áreas claves que se relacionan con
nuestro sector. Han sido numerosas las
reuniones este año, teniendo en cada una de
ellas, la posibilidad de plantear con claridad
las falencias de un modelo operacional que
requiere de importantes cambios, mostrando
con hechos ciertos los impactos que acarrean
la burocracia y ausencia de modernización a
nivel tecnológico, lo que notoriamente
retrasa el proyecto de país digital establecido
por el gobierno. Otras materias que hemos
logrado colocar en las mesas de discusión
son, los problemas con las empresas
operadoras en el ámbito marítimo y
portuario, cobros excesivos, disparidad o
falta de gobernanza operativa y con criterios
arbitrarios a lo largo del país.

Poner estos temas en discusión, llegar a las

autoridades con hechos claros y concretos de

las acciones abusivas que nos aquejan, está

logrando efectos positivos y constatamos

que, llegando a ellos con las pruebas que

aportan los socios, eso permite validar

nuestros reclamos, los cuales son verificados

y en cuestión de horas la autoridad pone

freno a estas malas prácticas. Este hecho, por

sí solo, refleja que el trabajo que hemos

realizado de manera permanente comienza a

entregar los frutos esperado.

La perseverancia, la exactitud y veracidad de

nuestras demandas, demuestran la seriedad

del trabajo que venimos realizando en el

tiempo, siendo sinónimo de credibilidad y

profesionalismo, sumando a esto que, nuestra

acción va mucho más allá de una justa

demanda para nuestro gremio, también, en

cada instancia, reunión y mesa de trabajo,

este directorio llega con propuestas claras de

solución que buscan resolver las

problemáticas de un sistema que, en el
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Nuestra meta es ser un aporte para la recuperación del país, la cual va más allá de

considerar el ámbito económico, están también presentes los temas sociales y

medioambientales que transversalmente están presentes en nuestra actividad. Todos estos

factores son claves a la hora de definir las políticas y acciones que permitan la expansión

del comercio local e internacional como un elemento clave para nuestro sector, en una

economía abierta al mundo, cada vez más globalizada y cambiante.

Nos propusimos aportar, desde el primer momento, a todos los sectores, públicos y

privados, desde el área que nos corresponde como gremio especializado y agentes de

aduana, buscando siempre el fortalecimiento institucional, participando activamente en

los proceso de reformas que enfrenta y vive nuestro país, pero con una posición que

buscar colaborar y compartir la experiencia y conocimiento a quienes lo requieran, ya que,

estamos convencidos de que ese es el camino que se debe seguir para recuperar el orden

y equilibrio que nuestro país y sociedad necesitan.

Tenemos que trabajar todos unidos y como núcleo para retomar la senda del crecimiento y

desarrollo, entendiendo que estos dos elementos traerán beneficios, recursos y medios

para instaurar políticas sociales justas que sean transversales para todos. El esfuerzo de

los desafíos que tenemos ahora es resolver lo pendiente, de otra forma, seguimos

anclados en el pasado y por más que se busquen fórmulas para avanzar y proyectarnos en

el futuro, son proyectos estériles si no se logran concretar hoy.

Los invito entonces a que revisen este resumen que hemos preparado y que entrega el

balance de nuestra gestión, la cual no habríamos logrado sin el apoyo irrestricto de todo el

equipo de profesionales que colaboran en nuestra oficina, a quienes agradezco muy

sinceramente por su entrega, compromiso y dedicación a cada área.

Finalmente, destaco también el apoyo y la disposición de los socios que han recogido

nuestra invitación a participar en las diferentes comisiones que hemos implementado, para

abordar temas relevantes para todos; a ellos, vayan mis agradecimientos por su

disposición y colaboración.

Ha sido un periodo de alta exigencia, pero a la vez muy enriquecedor, y me siento honrado

de haber liderado este proceso, les agradezco a todos por su confianza, por el trabajo

realizado y no olvidemos que, “Si esperamos el momento en que todo, absolutamente todo

esté listo, nunca empezaremos”.

Reciban un fraterno saludo,

Felipe Serrano Solar
Presidente
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Felipe Serrano Solar
Presidente

Miriam Olivares Irribarren
Directora

Alberto Romero Sánchez
Tesorero

Javier León Santibáñez
Vicepresidente

Patricio de la Fuente García
Director

Luis Vargas Figueroa
Director

Jorge Mac-Ginty Gaete
Director

Nuestro Directorio
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Quiero saludar a todos los socios de la Cámara Aduanera de Chile A.G en esta nueva
Asamblea donde celebraremos los 84 de existencia gremial y en especial quiero destacar el
momento en que estamos y, gracias a la unión de todos, logramos un gran triunfo en el
congreso al conseguir que el proyecto que nos elevaba en forma estratosféricas las multas
aduaneras no continuara en trámite, muchas gracias a todos por sus aportes.

He participado en numerosas entrevistas y publicaciones en diferentes diarios nacionales e
internacionales todos enfocados a temas Aduaneros y Marítimo-Portuarios. Así también,
participé en diversas reuniones durante el año 2022, pero sin duda, las más destacadas
fueron: La exposición en el 8° Congreso Internacional Transport 2022, donde expuse sobre
los costos logísticos y el demurrage, y mi participación en el grupo de trabajo que formó
nuestro directorio para realizar el lobby que necesario para que llegáramos a buen puerto
en el proyecto de la reforma tributaria.

Vicepresidente Sr. Javier León Santibáñez

En Folovap, CORELOG, diferentes ministerios, diputados y senadores, en particular con el
diputado Miguel Mellado y con los senadores Francisco Chahuán y Ricardo Lagos Weber,
etc.

Si tomamos el gran triunfo en la votación en la Cámara de Diputados el día 8 de Marzo el
objetivo está más que logrado. Con el freno al proyecto de reforma tributaria, ganamos una
batalla, pero no la guerra, por lo que la próxima directiva, debe estar atenta, ya que en un
año más pueden poner en tabla de nuevo ese proyecto. Del mismo, el gobierno podría
ingresar el proyecto por cualquier otra vía. Otros puntos importantes que tratar y
continuar son: la disminución del monto de las empresas de entrega rápida y los trámites
sin agente de aduana y, el aumento de los costos logísticos, en particular el demurrage,
situación ante la cual los importadores no tienen donde reclamar.

Solo quiero darles las gracias a todos los socios de la Cámara Aduanera de Chile A.G
porque este triunfo fue de todos nosotros. Creo que es bueno ahora hacer un paréntesis
para disfrutarlo en nuestra Asamblea, mas, el camino es largo y pedregoso y nos quedan
aún muchas más batallas que dar.

Director Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete
En el 84 Aniversario de la Cámara Aduanera de Chile deseo expresar, como Director y
socio, mi infinito agradecimiento de pertenecer a esta Institución que cobija en sus brazos a
nuestra noble actividad, que no solamente es nuestra fuente laboral sino, es parte
fundamental del desarrollo del país ya que, es gracias a sus agentes y colaboradores, como
eslabón fundamental del Servicio Nacional de Aduanas, que Chile puede financiar sus
políticas públicas y llevar bienestar a todos los chilenos.

Desde que soy Director nos ha tocado apoyar a la Cámara en distintas áreas, pero
principalmente en dos de ellas: San Antonio, en la comunidad Logística Portuaria de este
Puerto donde, entre otras gestiones, recorremos los distintos Terminales y Extraportuarios.
Estas visitas nos permiten detectar cuáles son las distintas falencias en cada instalación,

Saludos del Directorio



8

para luego, en las mesas de trabajo con los involucrados, volcar estos temas, buscando las
mejoras en las áreas de mayor relevancia operativa.

En otro frente, y, por decisión del Directorio, hemos tenido que estar muy presente en toda
la contingencia política-técnica, como ha sido la Reforma Tributaria, en su apartado
duodécimo, el cual afectaba fuerte e injustificadamente el comercio exterior de Chile, y en
especial, nuestro sector. Participando en todas las reuniones, con las diferentes
autoridades, el objetivo ha sido mostrar la sensibilidad del gremio en estas materias, las
cuales son vitales para el país, su seguridad y transparencia.

Tenemos grandes desafíos para el año 2023 y debemos estar todos unidos. Apoyar a
Aduana en una modernización real del Servicio, y estar atentos a las posibles acciones de
la reforma tributaria. Apoyar a nuestros socios cada día más, en sus procesos e
informaciones necesarias, pero sobre todo, enfatizar ante la autoridad, la importancia del
comercio exterior de Chile, con una real preocupación por su desarrollo y su futuro.

Los invitamos a participar a todos, sin excepción, en las instancias que se les convoque,
desde informar de situaciones delicadas, reuniones que haga el directorio, conformar
mesas cuando se necesario, etcétera. En unas palabras, a estar siempre presentes cuando
la situación lo amerita. Un gran abrazo a todas y todos mis queridos colegas.

Estimados socias y socios, para mi, como director de este gremio, puedo señalar que el
trabajo que hemos realizado en conjunto e individualmente todos los miembros de este
directorio ha sido arduo y excepcional dados los diferentes sucesos con los que hemos
lidiado en este periodo. No obstante, hemos plantado semillas a lo largo del tiempo y poco
a poco recogemos los resultados.

Dentro de mis tareas, me ha correspondido participar activamente en la Mesa de Comex de
Aduana Metropolitana, presidida por el Dir. Regional de Aduana, espacio en que se abordan
los temas de relevancia para el sector logístico, como son: desaduanamiento de
mercancías, normativas, capacitación entre otros. Aquí están presentes todas las entidades
claves que intervienen en el proceso, tanto para ingreso como para la salida de mercancías
del país. Como gremios, estamos presentes, Cámara Aduanera junto a, Alog. Aduana,
Almacenistas de carga general, (exportación e importación), Atrex (Courier).

En el último periodo de trabajo, hemos logrado muchos avances, principalmente logísticos
y normativos, desde los ingresos de vehículos controlados con tecnología ad-hoc al recinto
(ZP), desde que retiran o entregan cargas según sea el caso, asegurando trazabilidad
tecnológica respecto de la permanencia de estos vehículos en dichos recintos, los que son
controlados principalmente, por almacenistas y Aduana. También, hemos logrado poner en
revisión y discusión temas importantes con las empresas Couriers y Aduana, como son,
mejorar sustancialmente la atención a los tramitadores de agencias de aduana que asisten
en forma regular al despacho de carga en estos recintos, también destacar casos
normativos como, unificar criterios respecto del Art. 154, también activar los Oficios 6 y 8
de la Dir. Nacional de Aduanas, por concepto cobro de almacenaje por cargas que se
encuentran con fiscalización de aforo, etcétera.

Director Sr. Luis Vargas Figueroa
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Directora Sra. Miriam Olivares Irribarren

En conclusión, son muchos los temas que hemos logrado poner en esta mesa de trabajo, y
haciendo un balance de la evolución alcanzada, más del 90% de ellos hemos logrado
llegar a acuerdos y que hoy, están activos y resultan ser muy eficientes en Aduana
Metropolitana. Debo hacer mención que en esta gestión, he contado con el soporte certero
del presidente, los directores, nuestro secretario técnico y del agente de aduna Pablo
Morales, que en su calidad de Delegado en la Reg. Metropolitana, ha mostrado un
compromiso, dedicación y disposición para apoyar y trabajar en terreno junto al directorio
en este sector, y agradezco su trabajo.

Un saludo para todos y, sigamos trabajando unidos y comprometidos para mantener a
nuestro gremio vigente, con fuerza y haciendo valer nuestra experiencia y conocimiento
en el sector.

Agradecer a mis colegas por la confianza y aportes que han servido de base para nuestro
trabajo como directorio, todos juntos hacemos posible que nuestro gremio brille y
contribuya a mejorar las condiciones para realizar un trabajo confiable, seguro y ágil,

Mi reflexión es que este año ha sido intenso y eso queda graficado en la agenda del año.
Por mencionar algunas de las actividades que he desarrollado, les puedo mencionar que
como Consejera y Representante del directorio, he participado activamente en la CNC en el
comité de libre elección, así como también en el círculo de mujeres en esta asociación.
Pertenezco al consejo de la sociedad civil de ProChile y participo en el comité de
inteligencia de datos en Conecta Logística. Represento a nuestro gremio en FOLOVAP
(Valparaíso) y COLSA (San Antonio).

He participado activamente en múltiples reuniones de trabajo tanto presencial como
online; el detalle es extenso, pero les comparto algunas de ellas: Extraportuario Valparaíso
/ San Antonio, reuniones con la dirección nacional de aduanas, con la dirección regional de
San Antonio/Valparaíso. En el Ministerio del Medio Ambiente/ Ministerio de Hacienda/
Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales – Subrei. También estoy
trabajando y presente junto a los demás directores en las reuniones con Senador y
Diputados de la República (Proyecto Reforma Tributaria).

Más allá de todas estas gestiones, puedo decir que hemos sumado logros, uno de ellos es
la participación en la elaboración de un manual de procedimiento portuario, COLSA San
Antonio, también se concretó la presentación de la guía de despacho resumida a los
involucrados de la cadena logística. En otro frente, gestiones de trabajo para la eliminación
del tarjetón, también lideramos la presentación del proyecto para la actualización del
carnet aduanero, realizamos las gestiones para la prolongación del trabajo en forma
remota. Concretamos la difusión del Seminario de capacitación “Reglamento de
clasificación, etiquetado y notificación de sustancia química y mezclas peligrosas, nov.
2022. Tuve la oportunidad de participar en comité internacional ASAPRA, representando a
nuestra asociación en los eventos más relevantes como fueron el Congreso Internacional
en Guayaquil Ecuador, y la Asamblea y Congreso Internacional en Cartagena de Indias,
Colombia.
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Director Sr. Patricio de la Fuente García

2022 fue un año de aperturas, de reencuentros con los amigos y colegas. Partiendo por
nuestra primera asamblea que después de 2 años en un formato no presencial, en la cual
pudimos tener un proceso eleccionario normal con charlistas de primer nivel y una
hermosa fiesta.

En el ámbito internacional como director consejero en ASAPRA participé activamente en
más de 8 reuniones vía zoom y otras presenciales, Asunción, Paraguay; Montevideo,
Uruguay y la asamblea general en Cartagena de Indias, Colombia. Las cuentas que
entregaba cada país nos señalaban que todos tenemos la misma problemática; valor
excesivo del transporte marítimo, altos gastos portuarios, posición dominante de
operadores trasnacionales, desaceleración económica producto de la pandemia,
incertidumbre en el marco público privado.

Chile siempre se destacó y así consta en las actas, por su aporte en entregar estadísticas y
datos duros al momento de dar a conocer una propuesta. En estas reuniones
compartíamos leyes, estadísticas y soluciones locales que sirven de base para el diálogo
con los actores públicos. Igual de importante a destacar, es la camaradería que se ha ido
fortaleciendo en cada reunión, taller, mesa de trabajo y asamblea. Logrando estrechar los
lazos de nuestra Cámara Aduanera de Chile y los restantes 20 países que forman
ASAPRA.

En el ámbito nacional participé como apoderado en la Cámara Nacional de Comercio
servicios y turismo, en los distintos encuentros de Observatorio del comercio Ilícito,
escuchando y aportando ideas desde el ámbito de comercio internacional.

Conecta logística de la cual la Cámara es socio fundador participé en los foros de logística
verde durante todo el 2022.

En el mes de agosto y por instrucciones del directorio, participé en el comité de Courier.
Junto a colegas agentes de aduana trabajamos en una encuesta para enfrentar con
información estadística de cómo afectaría al país un incremento del tope de los USD3.000
FOB que las empresas de entrega rápida tienen en la actualidad. Los resultados de dicha
encuesta son de mucha utilidad para el trabajo que la cámara está realizando.

El directorio junto a su presidente, gerente gremial, secretario técnico y equipo
administrativo y legal está siempre dispuesto a trabajar, buscar acuerdos, escuchar a sus
miembros agentes de aduana y estrechar lazos con los diferentes actores del acontecer
nacional e internacional.

He tratado de resumir todo lo que hemos realizado en más de 12 meses, pero detrás de
esto hay mucho más que decir. Espero que este año 2023 sumemos nuevos logros,
sigamos creciendo y liderando nuestro sector. Un saludo a todos y reitero agradecimientos
a todos y al directorio con quienes hemos logrado formar un equipo de trabajo.
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Celebramos ochenta y cuatro años de trayectoria y concluimos un año particular que nos
puso a prueba como gremio y directorio. Hemos salido adelante fortalecidos, producto del
trabajo que hacemos como equipo.

Vemos todos que, en el último tiempo, se evidenciaron muchas de las falencias que mantiene
nuestro sistema en materias aduaneras, y así, hemos puesto la discusión en la mesa sin
titubeos, generamos el debate desde el corazón de nuestro gremio, enumerando y
estableciendo las prioridades que necesitábamos resolver y aportando cada uno de los
directores su punto de vista, preparando las estrategias para presentar nuestros reclamos
ante las empresas y dependencias públicas sin reparos. Es de esa forma, escuchando con
respeto y expresando de manera correcta, las falencias y abusos que nos afectan como
agentes de aduana, y expresando también como afectan estos temas a las empresas y al
comercio exterior en general.

No bajamos los brazos, la perseverancia es una cualidad que nos distingue y somos
reconocidos por eso. Coordinamos una estrategia efectiva para enfrentar las amenazas que
estaban implícitas en el proyecto de reforma tributaria, y también identificamos otros flancos
en donde este proyecto puede abrir espacios en los que, indirectamente, se nos traspasen
sanciones por las importaciones. Estamos trabajando en ese frente para frenar cualquier
nuevo intento de validar modelos que nos afecten como sector. Seguimos trabajando de cerca
con Aduana y con los concesionarios de los almacenes extraportuarios, logrando agilizar los
trámites de retiro de cargas, mediante pagos anticipados de los almacenajes, y haciendo
menos agotadora la labor de nuestros empleados Auxiliares, al tener una hora determinada
para el levante de la carga, sin tener que esperar largo rato, como ocurría. Con Aduana
hemos reclamado la disparidad de criterios de sus funcionarios al momento de fiscalizar o
aplicar sanciones.

En mi trayectoria, de 43 años recientemente cumplidos como agente de aduana, después de
haber sido funcionario de Aduana, veo que tenemos muchos desafíos por enfrentar y que van
más allá de las mejoras que se necesitan en las operaciones y la gestión del comercio
exterior. También, nosotros como agentes de aduana, tenemos que estar a la altura de otros
desafíos. Por ejemplo, dar el salto y alcanzar la certificación OEA; con orgullo tengo el
registro de ser el primer agente en Chile en obtener esta certificación internacional. Esto nos
posiciona en otro nivel y nos obliga también a ser cada vez mejores profesionales y estar
actualizados con los nuevos procesos y protocolos a nivel internacional. De igual forma,
incorporar el uso de la carpeta electrónica, son herramientas que nos llevan a la modernidad,
y eso lo he podido constatar en las numerosas reuniones en que he participado, incluso en el
extranjero.

Podemos hacer mucho más como profesionales auxiliares de la función pública aduanera,
sigamos trabajando por ser los mejores, apoyándonos como equipo y como gremio.

Director Tesorero Sr. Alberto Romero Sánchez
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SAN ANTONIO
Jorge Mac-Ginty Gaete
Nueva York 53, oficinas 72-74, 
Santiago
+56 (2) 6889153
mafomac@yahoo.com

ARICA
Carlos Maurel Willson
Sotomayor 287, 
Arica

+56 (58) 2583968
cmaurel@carlosmaurel.cl

IQUIQUE
Patricio Sesnich Stewart
Esmeralda 340, oficina 120 B, 
Iquique
+56 (57) 2396500
psesnich@agenciasesnich.cl

SANTIAGO
Pablo Morales Rojas
San Antonio 220, oficina 503, 
Santiago
+56 (2) 32295043
agenciadeaduanas@lvargas.cl 

ANTOFAGASTA
Patricio Sesnich Stewart
Esmeralda 340, oficina 120 B, 
Iquique
+56 (57) 2396500
psesnich@agenciasesnich.cl

TALCAHUANO
Juan Carlos Ramos de Aguirre
Blanco Encalada 444, Of. 504, 
Concepción
+56 (41) 2685702
jcramos@agenciaramos.cl 

COQUIMBO
Ricardo E. Larraguibel
Argandoña 320, 
Coquimbo
+56 (51) 2313116
agente@larraguibel.cl

OSORNO
Juan Carlos Ramos de 
Aguirre
Blanco Encalada 444, Of. 
504, Concepción
+56 (41) 2685702
jcramos@agenciaramos.cl 

LOS ANDES
Javier León Santibáñez
Prat 856, Of.: 504
Valparaíso
+56 (32) 2350598
javier.leon@agencialeon.cl 

PUNTA ARENAS
Alejandro Etcheverry Arentsen
Av. Independencia 875
Punta Arenas
+56 (61) 2221556 o 2241354
agente@aab28.cl

Nuestros Delegados
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Ricardo Larraguibel – Coquimbo:
Nuestro delegado en Coquimbo ha tenido una importante participación en el crecimiento
de la zona en el ámbito portuario, el cual durante el año 2022 tuvo importantes avances,
como la recalada de naves RO-RO y el aumento en la exportación de fruta por dicho
Puerto.

Destaca que: “ésta Agencia de Aduanas y su Cámara Aduanera han estado
permanentemente representadas ante todas las autoridades e instituciones de este
Puerto, especialmente al pertenecer en calidad de fundadores de la COMUNIDAD
LOGÍSTICA PORTUARIA DE COQUIMBO.”

Agrega que “Como delegado de la Cámara Aduanera he participado activamente en las
actividades públicas que se efectúan en la comuna, por el cariño que tengo sobre la
ciudad en que nací”.

Palabras de nuestros Delegados

Patricio Sesnich: Iquique – Antofagasta:
Don Patricio, destaca que: “durante el año 2022 se participó en una mesa de coordinación
de comercio exterior creada por el Director Regional de Aduanas con participación de
distintas jefaturas, los puertos y el transporte, para adoptar algunas medidas de
agilización, lo cual resultó muy positivo para agilizar distintos procesos”.

Destaca también la importancia de las comunicaciones de la Cámara Aduanera “Las
instrucciones y circulares que envía la Cámara desde Valparaíso son entregadas
oportunamente al Director Regional y a los jefes de Zonas Primarias, Subdirector y
Fiscalización, lo que es muy apreciado porque llegan antes que las que envía el propio
Servicio”.

Carlos Maurel – Arica
El socio don Carlos Maurel es el único Agente nombrado en la Zona desde 1969, y
destaca la buena recepción de la autoridad y personal de la Aduana de Arica hacia la
Cámara Aduanera.

Dentro de los principales desafíos que ha enfrentado nuestro delegado esta la de
avanzar en una solución sobre los camiones con mercancías que vienen desde Bolivia y
que deben ingresar al Puerto para proceder con la papeleta de recepción que tiene un
costo de USD 35 + IVA, proceso que no resulta necesario, generando costos adicionales
para el consignatario. Manifiesta que “es un tema que ha estado en revisión por parte de
la Aduana y que se requiere un avance para mejorar el comercio exterior de la zona”

Nuestro delegado por Arica destaca que: “La labor de nuestra Cámara Aduanera en la
Zona ha sido muy positiva.”
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Alejandro Etcheverry – Punta Arenas
Don Alejandro Etcheverry, delegado de la Cámara Aduanera en la plaza más Austral,
con la que cuenta representación nuestro gremio.

El señor Etcheverry comenta que: “Con la nueva administración en la Dirección Regional
de Aduana de Punta Arenas, hemos mejorado mucho, se destaca la llegada del Director
Regional de Aduana (S) Elio Zúñiga y la del actual Director Reinhold Andronoff, quien
asumió recientemente, por lo que estamos en buen camino”.

Agrega también: “He estado muy vinculado con los gobiernos regionales, teniendo muy
buena llegada con las autoridades, tanto del anterior gobierno como el actual, además,
contamos con una excelente relación con los organismos público-privados de la región”.

Finalmente, manifiesta que: “la Cámara Aduanera tiene una excelente llegada en Punta
Arenas, pero que hay muchos temas en los cuales se debe seguir trabajando en la zona,
principalmente de carácter técnico”.

Juan Carlos Ramos de Aguirre – Biobío:
Entre los principales acontecimientos en dicha zona, está la participación en el Comité
de Gremios de la Mesa Comex Biobío, que se desarrolla todas las semanas y que como
resultado tuvo la adjudicación del programa Fondo de Innovación para la Competitividad
2022 del GORE Biobío con el proyecto “Plan regional: comercio exterior y su logística”.

Otro de los grandes proyectos en que participó nuestro delegado en representación de la
Cámara Aduanera fue la Reunión del Comité de Integración Los Lagos, realizado en
Chillán, específicamente en la Comisión de Comercio y Producción, con participantes
público-privados de Chile y Argentina.

Don Juan Carlos Ramos de Aguirre destaca que: “La Cámara ha estado presente en las
instancias Público-Privadas de la Región, como lo es la mesa Comex Biobío en su
reunión ampliada mensual, así como, en reuniones de coordinación para aplicación de
cambios normativos (por ejemplo, Resolución N° 1526 de fecha 31.03.2022 para el
ingreso de cargas en acopio)”.
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Nuestros Socios

ARICA HERNAN PIZARRO GOICOCHEA

CARLOS MAUREL WILLSON HERNAN ROBERTO SANTIBAÑEZ RUIZ

IAIN HARDY TUDOR

IQUIQUE ISABEL SEPULVEDA OLGUIN

PATRICIO SESNICH STEWART JAVIER LEON SANTIBAÑEZ

JORGE ANIBAL MOYA DAMILANO

COQUIMBO JORGE CARVACHO TRONCOSO

RICARDO E. LARRAGUIBEL JORGE CELIS CORNEJO

JORGE CORREA BECERRA

LOS ANDES JORGE EDUARDO CELIS BRUNET

HECTOR FEELEY NUÑEZ JORGE GONZALO VEGA DIAZ

LYONEL PIRAZZOLI CIFUENTES JORGE MOYA MANCILLA

PATRICIO PIRAZZOLI CIFUENTES JORGE SEBASTIAN VIO ZAHR

JORGE VIO ARIS

VALPARAÍSO JUAN CARLOS STEPHENS VALENZUELA

ALEX AVSOLOMOVICH CALLEJAS JUAN LEON VALENZUELA

ANDRES ALEJANDRO LEON CABRERA KENNETH ARMANDO WERNER VIO

CARLA ALEJANDRA AVENDAÑO CANEO LEOPOLDO BALBONTIN NEIRA

CARLO ROSSI SOFFIA MARIA SOLEDAD VEGA CANCINO

CARLOS DURAN ARAYA MAURICIO NAVARRO PRATS

CARMEN GLORIA FERNANDEZ POLLMANN MAXIMILIANO CAMILO CARRASCO COFRE

CHRISTIAN ULLOA MOYA MONICA LORETO FERNANDEZ POLLMANN

CLAUDIO ESTEBAN RENE GIOVANETTI  GODOY NORMAN SÁNCHEZ ZÚÑIGA

CRISTIAN PIZARRO GOICOCHEA OMAR BARRERA BERNALES

DANIEL ADRIAN CUEVAS FUENTES PABLO DAVID LEON CABRERA

DEMETRIO TORO PIZARRO PAMELA ORTEGA MIÑO

DIEGO ALBERTO STEPHENS SOTOMAYOR PATRICIO ALEJANDRO VALERO GODOY

DIEGO ANDRES VIO ZAHR PEDRO SANTIBAÑEZ LUCO (Q.E.P.D.)

EDUARDO IVAN CAMPOS MALGUE PEDRO SANTIBAÑEZ VON SAINT GEORGE

ELIO CECCONI PEREIRA PHILIP HARDY TUDOR

ESTER CORADINES RONDANELLI PIERO ROSSI VALLE

EUFEMIA DEL CARMEN MEJIAS MARIGUAL RAMON SOLANO ESPEJO VIDAL

FELIPE SEBASTIAN DURAN CARCAMO RAMON VICENCIO CATALAN

FERNANDO CANCINO AHUMADA RICARDO CANCINO ARAYA

FRANCISCO BERNET BENAVIDES RICARDO PIZARRO PEREZ

FRANCISCO VARGAS SCAVIA RODRIGO ANDRES DURAN CARCAMO

GIAMPIERO ROSSI WITTEMANN SANDRO ROSSI WITTEMANN

HECTOR SEGUNDO CAMPOS MALGUE SERGIO ENRIQUE CASTILLO OLAVE

HERNAN ANTONIO PIZARRO FLORES TOMAS ABRAHAM TOME DONOSO

HERNAN ERNESTO VILLAGRAN TORO VERONICA SALABERRY LOPEZ

HERNAN FELIPE SANTIBAÑEZ BARBOSA
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SANTIAGO JORGE LUIS DUFFOO CORZANO

ALEJANDRO MOISES MUÑOZ SILVA JORGE STEIN BLAU

ALEXANDER SIGIFREDO GUZMAN VENEGAS JOSE ANTONIO GONZALEZ JAQUE

ALVARO ANTONIO STEIN GROSSMAN JOSÉ LUIS SILVA CASTRO

ANDRES HUMBERTO VALENZUELA LEON JUAN ENRIQUE GATICA YESURUN

ANDRES KERN BASCUÑAN JUAN PABLO REYES GARCIA-HUIDOBRO

AQUILES EDUARDO PEREZ GONZALEZ JUAN PICON VERGARA

ARIEL MARINO GONZALEZ JULIO NELSON SALINAS BARRIENTOS

BRUNO PERINETTI ZELAYA JULIO VALLEJOS ABARZA

CARLOS MENARES BERTRAND JULIO VENEGAS CORDERO

CAROLINA SANCHEZ ACUÑA KATERINE LOPEZ OLGUIN

CHRISTIAN SESNICH ESPINOZA KENNETH WERNER MENDEZ

CLAUDIO CESAR GUTIERREZ PINO LESLIE MACOWAN RIMASSA

CRISTIAN ALFONSO ORTIZ EPULEF LUIS EDUARDO POZO ORTIZ

CRISTIAN DONOSO UGARTE LUIS ENRIQUE BUSTOS BUSTOS

CRISTIAN EXEQUIEL HERRERA RIVERA LUIS GASTON VARGAS FIGUEROA

DABOR RAMIREZ VIDELA LUIS HERNAN ALVAREZ BALBOA

DAVID ISAIAS ORTIZ BECERRA LUIS PEDEVILA VALENZUELA

DEBORAH FERNANDA VALLEJOS PINOCHET LUZ MARINA HERRERA VENEGAS

EDUARDO MEWES RAMIREZ MANUEL ALEJANDRO SALAZAR MUÑOZ

ELIANA TAPIA PEREZ MANUEL EDUARDO GOMEZ LEIVA

ERVIN CARLOS HERNANDEZ MUÑOZ MANUEL SEGUNDO GONZALEZ TOBAR

ESTANISLAO SANCHEZ GONZALEZ MARCELA ARAYA URRUTIA

FELIPE ANDRES SERRANO MARCET MARIA ISABEL VARGAS SAEZ

FELIPE ANDRES SERRANO SOLAR MARIANELA DEL ROSARIO BAGÁ ALVAREZ

FELIPE ESPINOSA ROJAS MARIO ARANEDA MEZA

FERNANDO GUERRA GODOY MARLENE MEWES SCHNAIDT

FERNANDO MAUREL WILLSON MAUREEN GAIL MACOWAN GOMA

FRANCISCO GUSTAVO PARDO MONDACA MAURICIO ERWIN SOTO GONZALEZ

FRANCISCO JAVIER MUÑOZ PEREZ MAX EGON NUÑEZ BAEZA

GONZALO HERNAN ESPINOSA ROJAS MIGUEL HUMBERTO YAÑEZ CATIL

GONZALO RODRIGO LILLO PONCE MIGUEL REBOLLEDO PINCHEIRA

HECTOR GUTIERREZ VENEGAS MIRIAM LEONOR OLIVARES IRRIBARREN

HECTOR RAUL VIVEROS URREA NORMAN BOBILLIER GOUDIE

IGNACIO CELIS MONTT ORLANDO PEDEVILA VALENZUELA

ISMAEL ALFONSO AHUMADA QUINTEROS OSCAR ALEJANDRO LEMA DÍAZ

JAVIER ALONSO TORRES GRENETT OSVALDO RIVAS URZUA

JOHNNY DANIEL ANTONIO OLIVARES VARGAS PABLO ANDRES MORALES ROJAS

JORGE ARMANDO RODRIGUEZ PALMA PATRICIO EDUARDO DE LA FUENTE GARCIA

JORGE ARTURO MAC-GINTY GAETE PATRICIO FUENZALIDA AGUIRRE
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PATRICIO ROJAS MAC-GINTY CONCEPCIÓN

PAULA ALIDA ROJAS CHAVES ALBERTO ENRIQUE MORAGA FERNANDEZ

PAULA CAROLINA MENARES VILLAR ALBERTO ROMERO SANCHEZ

PAULINA DEL CARMEN MENDOZA COCA CARLOS DE AGUIRRE GALLEGOS

PEDRO ALFONSO RAMIREZ ARAVIRE CLAUDIA MARCELA ROMERO GONZALEZ

RAMON ALBERTO RUBIO SOTO GERARDO FLORES LOO

RAUL RAMIREZ BURTON GONZALO DE AGUIRRE LARENAS

RICARDO ALBERTO VALDIVIA PAREDES RAFAEL FLORES CUELLAR

RICARDO FUENZALIDA POLANCO VALERIA LORENA FLORES PARDO

RICARDO MEWES SCHNAIDT

RODOLFO ARTURO FOUERE ZENTENO TALCAHUANO

RODRIGO CESAR SEGUEL LEIVA EDMUNDO MUÑOZ FLORES

ROLY SALAS LATORRE EDUARDO  (EX-AG.AD.) SEPULVEDA JARA

SANTIAGO VENEGAS LOPEZ JUAN CARLOS RAMOS DE AGUIRRE

SEBASTIAN OSCAR MOHOR MERELLO

SERGIO ROBERTO TAPIA ELGUEDA PUNTA ARENAS

SIGIFREDO GUZMAN CARDENAS AGUSTIN CHAMORRO BONACIC

VANESSA CAROLINA VARGAS PINTO ALEJANDRO ETCHEVERRY ARENTSEN

VICTOR PAREDES VALDEBENITO MARIA ORIETA AGUILAR ROGEL

WALTER ALEJANDRO PEREZ SALAS
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Juan Eduardo Figueroa Casas
Gerente Gremial
+56 (32) 2555314 

j.figueroa@caduanera.cl 

Denitt Farías Flores
Secretario Técnico 
+56 (32) 2555313

stecnico@caduanera.cl 

Gustavo Oliva Figueroa
Jefe de Estudios y Operaciones 

+56 (32) 2555311
g.oiva@caduanera.cl 

Ana María Peñaloza López
RR.PP. – Presidencia

+56 (32) 2555300
a.penaloza@caduanera.cl 

Nicol Barrios Ramírez
Jefa de Administración y Finanzas 

+56 (32) 2555304
nicol.barrios@caduanera.cl 

Elsa Cerda Díaz
Asesor Jurídico

+56 (32) 2555303
e.cerda@caduanera.cl

Jeannette Fernández Astudillo
Secretaria Gerencia 

+56 (32) 2555314
contacto@caduanera.cl 

Soledad Vivanco Araneda
Secretaria de Estudios 

+56 (32) 2555315
secretaria.estudios@caduanera.cl

Ana María Vera Quiroz
Oficina San Antonio

+56 (32) 2555341 
sanantonio@caduanera.cl 

Pedro Martínez González
Asistente Administrativo 

+56 (32) 2555323
auxiliares@caduanera.cl 

Pedro Crisóstomo Rodriguez
Black Backup

Soporte T.I. (externo) 
blackbackup@caduanera.cl

Nuestro Equipo
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Para todo el equipo secretarial de la Cámara Aduanera a mi cargo, el año 2022
estuvo lleno de desafíos en un ambiente de alta incertidumbre económica, política y social
para nuestro gremio y el país, pero que se lograron superar gracias al trabajo en equipo y
bajo el liderazgo del presidente y de nuestro directorio.

Luego de dos años de virtualidad por la pandemia, retomamos la presencialidad
en la ejecución de nuestra asamblea, donde la colaboración de todo el equipo, sin
excepción, nos llevó a la realización de un evento impecable, con un proceso eleccionario
transparente y concluimos con una cena que superó las expectativas tanto para nuestros
socios como para las autoridades que nos acompañaron.

En nuestra labor permanente, fuimos capaces de mantener la alta participación y
representatividad del gremio, con un trabajo técnico y secretarial mancomunado que
respaldaron nuestro actuar y nos ha valido el reconocimiento y respeto de diversos
actores públicos y privados. La Cámara Aduanera se mantiene en su sitial de prestigio,
con un potente liderazgo y un alto nivel de profesionalismo y compromiso de todo el
personal secretarial.

Nuestro trabajo es muchas veces silencioso pero contundente, proporcionando los
antecedentes, análisis y estudios que han permitido representar y sustentar la visión de
los agentes de aduana, como actores fundamentales de la cadena logística del comercio
exterior en múltiples instancias, como son los distintos foros logísticos, mesas público-
privadas, mesas de trabajo sectoriales -no pocas- y, también, con autoridades de
distintos servicios públicos, tomando en muchas oportunidades el liderazgo de éstas,
proponiendo iniciativas que van en directo beneficio de todos los actores de esta cadena,
como por ejemplo la Guía Electrónica de Despacho Reducida, notificación previa de los
aforos físicos en el puerto de Valparaíso, el Reglamento Portuario de San Antonio, por
citar algunas.

Quiero reconocer también, la gestión económica que ha permitido mantener
nuestras capacidades a pesar de las restricciones que enfrentamos por las condiciones de
mercado y baja actividad económica en general. La capacidad profesional, dedicación y
creatividad de cada uno de los integrantes de nuestro equipo, han sido fundamental para
sostener la buena marcha que requiere la institución en este período, optimizando del
mejor modo los recursos con que contábamos

El año 2023, se viene más desafiante aún, pero cargado de confianza en nuestras
capacidades, entrega y unión, siempre procurando el perfeccionamiento constante de
nuestra gestión, bajo un norte único que es ejecutar eficientemente las decisiones del
directorio, representar a cada uno de nuestros socios y prestarles apoyo en su labor
diaria.

Juan Eduardo Figueroa Casas
Gerente Gremial

Gestión de la Secretaría General
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Saludo especial a nuestras Socias

Las historias recabadas muestran que algunas de ellas llevan décadas en este sector,
incluso, conocieron formatos de trabajo que hoy son imposibles de imaginar y que fueron
reemplazados, poco a poco, por la tecnología. Algunas estudiaron y se especializaron en
otras áreas; sin embargo, con el tiempo, optaron por continuar con una tradición familiar
y obtuvieron sus respectivas licencias como agentes y vieron que en este sector pueden
desarrollarse en las mismas condiciones que cualquier agente, teniendo la convicción de
que la superación no puede ir separada de la preparación y la actualización.

En consideración al alto volumen que va registrando el comercio
exterior de nuestro país, y la complejidad que tiene el desarrollo y
ejecución de las operaciones de ingreso y salida de mercancías del
país, el sistema de despacho aduanero requiere de especialistas en
materias aduaneras debidamente controlados por el Servicio
Nacional de Aduanas y, por lo mismo, los agentes de aduana que
operan en el país están conformados por una dotación de 259
profesionales activos.

Al conocer la trayectoria de sus carreras, es posible apreciar que
además de la gran responsabilidad que asumen con sus
colaboradores y sus clientes, mantienen la misma dedicación y sigilo
para cuidar a sus hijos y familia.

En otros casos, el desarrollar una carrera como Agente de Aduana ha sido por herencia
de quienes fueron titulares y ex agentes de aduana; la experiencia que adquirieron
durante los años, la confianza que sembraron con sus mentores y la pasión por su trabajo
les dio la fuerza para tomar a cargo una agencia y todas las responsabilidades que eso
conlleva.

En estas líneas queremos brindar un sencillo homenaje a todas nuestras Socias, quienes
día a día imponen su sello profesional, visión y rigurosidad por mejorar nuestra profesión,
buscando cada día la excelencia como expertas aduaneras y del comercio exterior.

Entre este selecto grupo de profesionales se encuentran 39 agentes
de aduana mujeres, equivalente a un 15%. Para la Cámara Aduanera
es un orgullo constatar que de este grupo en particular, el 72% de
ellas pertenecen a nuestra Asociación.

Rompiendo paradigmas, son madres y profesionales que han
enfrentado retos y derribado obstáculos, demostrando que los
desafíos nunca son grandes cuando tienen claras sus metas. Son
perseverantes y disfrutan del trabajo en equipo; buscan trascender
en el tiempo entregando su conocimiento a las nuevas generaciones,
mirando el futuro y pensando a la vez en la proyección de sus
carreras de sus hijas e hijos.
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Asamblea Anual 2022

El 22 de abril, en el Hotel Casino Enjoy de Viña del Mar, tuvo lugar la octagésima segunda
Asamblea General Ordinaria de Socios 2022, instancia que contó con la participación de
socios, socias, autoridades y expositores de alto reconocimiento en la esfera pública.

La agenda del día inició con un desayuno, en
donde se realizó la primera exposición del
día, a cargo de la Subdirectora de
Fiscalización, señora Ana Karina Ochoa,
quien compartió una presentación sobre “La
información de valor para distintos usuarios:
tecnologías para un mejor servicio”,
reforzando la importancia de construir y
proveer estadísticas de comercio exterior,
con el objetivo de permitir a los usuarios en
general de contar con gráficas y datos
actualizados, datos dinámicos, de calidad y
gratuita, facilitando con ello el análisis y la
correcta interpretación del comportamiento
del comercio exterior.

Durante la apertura de la Ceremonia, el
presidente de la Cámara Aduanera Chile,
Felipe Serrano Solar, dedicó en sus primeras
palabras, un muy sincero reconocimiento y
saludo a todos quienes entregaron su vida,
esfuerzo, dedicación, compromiso, apoyo y
trabajo para contener y cuidar a todos los
chilenos durante la pandemia. “Los chilenos
hoy estamos enfrentados a procesos de
cambio que sorprenden; para unos son
radicales, para otros necesarios, y también
hay otros que ven estos procesos como
innecesarios, pero lo cierto es que todos, sin
excepción, esperamos que sean llevados a
cabo de forma colectiva e inclusiva”.

En otro enfoque, el presidente se refirió también a la evolución del sector a nivel mundial, y
lo estratégico que es hoy sumar las agencias de aduana a la transformación digital, los
nuevos formatos de trabajo y la renovación en el diseño de las empresas, extendiendo una
invitación a todos los asistentes a sumarse al nuevo escenario mundial.

Ante los socios fueron presentados
los estados financieros y cuenta del
presidente en su gestión 2021.
Destacaron, el rol e interacción de la
institución con distintos organismos
públicos y privados, de cara al
desarrollo de aspectos claves del
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Concluida y aprobada esta presentación, se
dio paso a la votación de los socios,
instancia en la cual correspondió la
elección de parte del directorio. Luego de
la inauguración oficial del evento, los
socios, junto a los autoridades e invitados
presentes, compartieron una pausa de
camaradería, junto a los invitados y
expositores en el evento.

La Asamblea contó con la presencia de
autoridades como el Director (s) de
Aduanas, Sr. Gustavo Poblete, la
Subdirectora de Fiscalización de Aduanas,
Sra. Ana Karina Ochoa, la Subdirectora
Técnica de la Institución, Srta. Gabriela
Landeros y el Senador de la República Sr.
Kenneth Pugh.

Avanzada la jornada, seguido del almuerzo,
los socios retomaron la sesión, la que dio
paso a la presentación de dos expositores.

En primer lugar, la Subdirectora Técnica de
Aduanas, Gabriela Landeros, expuso sobre
los desafíos de Aduanas y comercio
exterior postpandemia, donde se refirió a la
importancia de la implementación de
canales de atención virtual para la gestión
de consultas y documentos, además de la
prórroga automática de trámites de

Terminada su presentación, le fue cedido
el segmento al Senador Kenneth Pugh,
quien dio a conocer una de las temáticas
de mayor relevancia en la era de la
transformación digital, realizando un
recorrido desde el análisis del estado
actual de la ciberseguridad en Chile, los
aspectos normativos relevantes,
protección de datos personales y los
desafíos hacia el futuro en esta materia.

comercio exterior, la intensa actividad
gremial, la comprometida participación del
directorio y del equipo, a las intensas
jornadas de capacitación y la incorporación
a la Fundación Conecta Logística, entre
otros.

pasavantes, entre otros temas relevantes
para nuestros asociados.
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Finalizadas estas intervenciones, fue compartido a los socios el resultado final de la
segunda vuelta. En esta oportunidad, fueron reelectos los directores para el periodo 2022
– 2024 a los agentes: Sra. Miriam Olivares Irribarren, Sr. Luis Vargas Figueroa y el Sr.
Patricio de la Fuente García.

Lo anterior, con miras a generar cadenas de
suministro resilientes, sostenibles e inclusivas
que faciliten y permitan avanzar en nuevos
modelos de negocios de la mano con el
Servicio Nacional de Aduanas.

Destacó la necesidad de generar una “Cultura
digital”, la importancia de aprender de
aquellos países que lideran este proceso,
poniendo énfasis en la conectividad,
interoperabilidad, el acceso y la
alfabetización digital.

El evento concluyó con la tradicional Cena
Aniversario, en el cual se reservó unos
minutos para el mensaje de cierre del
Presidente de la Cámara Aduanera, quien
entregó un saludo y agradecimiento a todos
los asistentes, señalando que “todas las
gestiones realizadas, no las hubiéramos
logrado sin el compromiso que tiene este
directorio con nuestra asociación, con sus
socios y sin el aporte que ustedes nos brindan
a diario”.

Durante la velada se anunciaron las
premiaciones del año, destacando entre ellos
el Premio al Mérito Gremial otorgado al socio
Sr. Juan León Valenzuela, galardón que fue
recibido por su hijo, el Sr. Javier León
Santibáñez, quien, emocionado y
representando a su padre, agradeció la
distinción, reforzando su compromiso con el
gremio y el sector. En otro momento
destacado de la noche, fue entregado un
reconocimiento especial a don Denitt Farias
Flores por sus 50 años de trayectoria y
servicio a la Cámara Aduanera. Distinción que
fue otorgada por el directorio y el Presidente,
Felipe Serrano Solar, quien valoró su
compromiso, entrega y generosidad, siendo
fiel reflejo de los valores y principios que
representan nuestra asociación.

Entre aplausos, el homenajeado agradeció
este reconocimiento, señalando que “esta
distinción es una gran sorpresa y por
supuesto que representa una actividad de
vida, desde donde no sólo se hace el bien
para la labor aduanera, sino además para
todos quienes se esfuerzan y trabajan por
ella arduamente”.
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El Ministerio de Fe en el Agente de Aduana
La Ordenanza de Aduanas, cuyo Libro IV trata de
los Agentes de Aduana, fue modificado el año
1974 en forma orgánica y total y constituyó un
sustancial y novedoso cambio del sistema de
despacho aduanero, lo que hizo necesario el
estudio y dictación de diversas reglamentaciones
emanadas del Poder Ejecutivo y del propio
Servicio Nacional de Aduanas para hacer posible
la concreción de las ideas matrices contenidas en
esa modificación.

Esas adecuaciones reglamentarias comenzaron a
aplicarse a inicios del año 1979 y, en febrero de
ese año se publicó el DFL Nº 3-2345 que aprobó
el “Reglamento de Operaciones Aduaneras”, y
varias de sus disposiciones pasaron a ser parte de
la Ordenanza de Aduanas. Las adecuaciones y
modificaciones contenidas en ese reglamento
permitieron una efectiva vigencia de las normas
que se habían dictado hacía más de cuatro años.

Lo esencial de esos novedosos cambios está
contenido en los artículos 77, 78 y 195 de la
Ordenanza, cuyos conceptos sustanciales
resumiremos a continuación.

Los artículos 77 y 78 prescriben que el Director
Nacional de Aduanas señalará los documentos,
visaciones o exigencias que se requieran para la
tramitación de las destinaciones aduaneras, y que
será responsabilidad de los despachadores
confeccionar las declaraciones con estricta
sujeción a los documentos mencionados en el
artículo 77 y que deben requerir a sus mandantes
-terceros por cuenta de quienes sólo pueden
intervenir los agentes de aduana conforme lo
dispone el artículo 191- y que el llenado de las
declaraciones aduaneras debe corresponder al
contenido de los documentos que le sirven de
base. Prescribe, además, que los despachadores
responderán del cumplimiento de las exigencias
de visación, control y, en general, de la
observancia de las normas de comercio exterior
que emanen del Servicio de Aduanas o de otros
organismos que tengan participación en el control
sobre el comercio exterior del país.

Por otra parte, la conceptualización del agente
de aduana como ministro de fe está contenida

en el artículo 195 de la Ordenanza de Aduanas,
cuyo texto vigente proviene de las modificaciones
del año 1974, y al ser aquél un auxiliar de la
función pública aduanera, lo acerca a lo que en
nuestro país es el Auxiliar de la Administración de
Justicia, como es el Receptor Judicial que,
dependiendo disciplinariamente de la
Administración de Justicia, es remunerado por
sus clientes.

Dicho artículo establece, primeramente, que los
agentes de aduana tienen el carácter de ministro
de fe, en cuya virtud la Aduana puede tener por
cierto que los datos que registran en las
declaraciones que formulen en los documentos
de despacho pertinentes, incluso si se trata de
una liquidación de gravámenes, guardan
conformidad con los antecedentes que
legalmente les deben servir de base. Que ello es
sin perjuicio de la verificación que pueden
practicar los funcionarios de Aduana, en cualquier
momento, para cerciorarse de la corrección del
atestado del despachador.

Agrega esa disposición que, si los documentos de
despacho no permiten efectuar una declaración
segura y clara, el despachador debe subsanarlos
y registrar el dato correcto mediante el
reconocimiento físico de las mercancías o, si es
procedente, por declaración jurada de su
comitente. El artículo 195 prescribe que en ese
caso el testimonio expreso del despachador en tal
sentido podrá tener el mismo valor probatorio
que se ha indicado en su inciso anterior y que la
posición arancelaria que se indique en las citadas
declaraciones no formará parte del testimonio de
fe, pero la Aduana podrá suponer correcta su
formulación sin necesidad de reconocimiento de
las mercancías por sus funcionarios.

En nuestra legislación, además de conceptos
como el de independencia que exige la norma
aduanera al agente de aduana, el principio de
ministro de fe está adscrito fundamentalmente a
diversos funcionarios públicos que son
calificados, genéricamente, como auxiliares de la
administración de justicia, de los cuales,
indudablemente, el ministro de fe, por definición,
es el notario público.



25

Otro aspecto del ministerio de fe que ejerce el
agente de aduana es la facultad que tiene
reconocer físicamente las mercancías conforme
lo autoriza el artículo 78 de la Ordenanza cuando
los documentos de despacho no permiten
elaborar una declaración segura y clara. No
caben dudas que en la constatación de las
características físicas de la mercancía que
realiza el citado Despachador, nos encontramos
ante un acto del ministerio de fe que la ley le
reconoce una declaración segura y clara. No
caben dudas que en la constatación de las
características físicas de la mercancía que
realiza el citado Despachador, nos encontramos
ante un acto del ministerio de fe que la ley le
reconoce.

Otro elemento esencial que establece la
Ordenanza de Aduanas en su artículo 205, es que
la documentación de respaldo en base a la cual
el agente de aduana efectúa el despacho
aduanero, debe permanecer en su poder por un
período de cinco años. Dicha documentación es
exhibida, al momento de tramitarse la operación
de despacho, sólo cuando el Servicio de Aduanas
determina y notifica al despachador y al
encargado del recinto de depósito aduanero que
la operación queda sujeta a aforo físico de las
mercancías y/o documental, que tiene por objeto
constatar que el agente de aduana ha hecho uso
correcto de sus facultades de ministro de fe y
que las mercancías que contienen los
contenedores o bultos recibidos del exterior son
absolutamente concordantes con los datos de la
declaración.

Atendido el hecho de que el agente de aduana es
el archivero de la documentación necesaria para
el despacho, la ley se encarga de establecer que
se tendrán por auténticas, es decir, conforme
con el valor de los documentos que se
reproducen, las copias que los agentes de
aduana otorguen sobre cualquiera de las
actuaciones que comprende el despacho en que
han intervenido.

Esta es, evidentemente, otra dimensión del
agente de aduana como ministro de fe, principio

Son, también, ministros de fe, por ejemplo, los
conservadores de bienes raíces, personas
encargadas de mantener los registros de
propiedad inmueble; los secretarios de
juzgados, encargados de autorizar las
resoluciones de los jueces; los receptores
judiciales, cuya función esencial es la de
notificar personalmente a las partes, cuando es
de rigor notificar personalmente dichas
resoluciones judiciales, y otros funcionarios del
orden judicial.

La calidad de ministro de fe, adscrita por la
legislación a los auxiliares de la administración
de justicia, implica, básicamente, que ellos
certifican que los hechos que son percibidos por
sus sentidos son verdaderos y, en consecuencia,
dan fe de eso a tal punto que, salvo una
situación excepcional de error debidamente
comprobado o de fraude, debe tenerse por
cierto lo que el ministro de fe ha certificado.

Puede advertirse que, tratándose de los agentes
de aduana, tal rigurosidad no existe, desde el
momento en que se les asignó por la ley una
condición de ministro de fe que implica ir más
allá de la simple constatación de un hecho físico
que, como se ha señalado, apunta a que el
agente de aduana, en esa calidad, realiza no
sólo una comprobación o verificación, sino que
efectúa, además, ciertas funciones intelectuales
que van más allá de los simples hechos que el
agente ha constatado como ciertos. Un ejemplo
de ello es la liquidación de gravámenes
aduaneros que incluye en la Declaración de
Importación (DIN) respectiva, que, con sujeción
a la ley, el agente de aduana realiza como
ministro de fe, pero que a ese fin debe tener en
consideración diversos factores que escapan a
la simple observación o al análisis físico de
determinados datos.

Es por ello por lo que la propia norma deja
abierta la posibilidad de que los funcionarios de
Aduana, en cualquier momento pueden
cerciorarse de la corrección del atestado del
despachador, esto es, el instrumento oficial en
el que hace constar como ciertos unos
determinados hechos.
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que es definido como “aquella autoridad,
funcionario o persona llamado por ley para
actuar o presenciar un acto público o privado,
en el ámbito, forma y circunstancias y con la
trascendencia y relevancia que la ley le
reconocen en su caso” que, en el caso del
agente de aduana, de nuestra legislación se
desprende que es depositario de la confianza
pública, que permite el cumplimiento de la
acción fiscalizadora del Servicio de Aduanas, a
los efectos de la expedición que demanda el
comercio internacional.

En concordancia con dicho principio de fe, la
ley sujeta al agente de aduana a diversos tipos
de responsabilidades. En primer término, es
responsable administrativamente ante el
Servicio de Aduanas en relación con su actividad
como agente. El artículo 202 de la Ordenanza,
sujeta, asimismo, a los agentes de aduana a la
denominada jurisdicción disciplinaria, cuyas
normas de procedimiento se encuentran
establecidas en Resolución Nº718, de 2020, del
director nacional de Aduanas, en cuya virtud
puede aplicarles, previa investigación y proceso,
medidas que pueden culminar, según
corresponda, en la cancelación de la licencia
para despachar.

El agente de aduana, en su calidad de auxiliar
del Servicio de Aduanas tiene responsabilidad
penal, considerándoselo empleado o funcionario
público para efectos de ciertos delitos propios
de esos funcionarios, tales como la
malversación de caudales públicos o el fraude al
Fisco; tiene responsabilidad tributaria respecto
de las diferencias de tributos que pudieran
existir producto de la incorrecta declaración de
gravámenes y tiene responsabilidad civil, esto
es, responsabilidades respecto de sus
comitentes y por los daños y perjuicio que
pudiera causar al Fisco.

Las normas que modificaron sustancialmente la
función del agente de aduana y que empezaron
a operar a comienzos del año 1979 y
perfeccionadas posteriormente con la
incorporación del sistema electrónico de
documentos entre Aduanas en que colaboró

activamente la Cámara Aduanera de Chile,
significaron un trascendental avance para el
sistema de despacho aduanero chileno,
particularmente en términos de certeza en la
aplicación de las normas legales, reducción de
días a minutos en la tramitación y aprobación de
las operaciones de ingreso y salida de
mercancías del país y apoyo activo en la gestión
aduanera, al asumir funciones que
tradicionalmente efectuaba el Servicio, sin costo
para el erario nacional.

Así, el agente de aduana:

▪ Recibe de su comitente y registra, gestiona y
obtiene de los demás intervinientes toda la
documentación base de cada despacho, que
exige la autoridad aduanera, la revisa y
comprueba;

▪ Determina para cada operación las normas,
clasificación arancelaria, valoración
aduanera, requisitos de control y acuerdos
comerciales aplicables;

▪ Confecciona electrónicamente la Declaración
Aduanera, con todos los datos y códigos
propios de la operación y todos los otros
códigos que exige el sistema informático de
Aduanas para que su sistema informático
elabore automáticamente las estadísticas
nacionales de ese tráfico;

▪ Transmite la mensajería electrónica de cada
Declaración a la Aduana y retira de su
plataforma los mensajes de aceptación o
rechazo de las mismas;

▪ Paga electrónicamente al sistema de
Tesorerías los derechos, gravámenes,
impuestos y tasas que afecten cada
operación;

▪ En el ámbito portuario, sea marítimo,
terrestre o aéreo, gestiona ante el respetivo
encargado de recinto de depósito aduanero,
las respectivas actuaciones y pagos de
servicios portuarios y la presentación de la
documentación asociada a cada Declaración
Aduanera, ya sea cuando Aduanas ordena
operaciones de aforo o cuando autoriza el
retiro de las mercancías sin condiciones
adicionales;
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Finalmente, podemos señalar que la calidad de ministro de fe asignada al agente de aduana por
la legislación vigente, ha significado, adicionalmente, una importante barrera para impedir, con
fundamentos jurídicos importantes, el ingreso de terceros vinculados con el transporte
internacional, a la posibilidad de efectuar despachos aduaneros pues quienes están llamados a
cumplir a cabalidad las exigencias legales y reglamentarias y a representar a importadores y
exportadores, cuidando el derecho más preferente que les confieren dichas disposiciones
legales, son, precisamente, los agentes de aduana. Esa es y seguirá siendo, a no dudarlo, una
sustancial participación de los agentes de aduana y de la Cámara Aduanera de Chile.

▪ Efectúa el pago de los
diversos servicios
portuarios y gestiona la
autorización para el retiro
de la carga desde la zona
primaria aduanera, y

Así, para alcanzar procesos más ágiles, seguros y coordinados en la cadena logística y
reducir tanto las demoras de días y hasta de meses que en el antaño afectaban las
operaciones aduaneras, como los subsecuentes mayores costos para el desaduanamiento
de mercancías, ha resultado fundamental que se hayan sentado las bases
consagradas expresamente en la Ordenanza de Aduanas, lo que facilitó la incorporación
del sistema de transmisión electrónica de declaraciones aduaneras entre Aduanas y las
Agencias de Aduana en particular.

▪ Contrata los andenes portuarios para
ejecutar el aforo e inspección, y coordina con
el SAG y Salud la ejecución de inspecciones a
la carga sujeta ha visto bueno y extracción de
muestras, el pago de tasas y la emisión de la
documentación que lo acredita;

▪ Coordina con los transportistas
terrestres el retiro físico de la
carga desde las instalaciones
portuarias y su traslado a las
bodegas del consignatario.
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Nuestra gestión en Cifras
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Balance de actividades 2022

Cambio Arancel Aduanero y nuevos códigos de las
sustancias controladas por el Protocolo de Montreal.
Taller organizado por la Unidad de Ozono del
Ministerio del Medio Ambiente de Chile, en conjunto
con el Servicio Nacional de Aduanas y el Programa
de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente.

Agentes de Aduana socios de Cámara Aduanera son
reconocidos como OEA. En el Día Internacional de las
Aduanas, celebrado esta semana vía online, el director
nacional de Aduanas de Chile, don José Ignacio Palma,
oficializó públicamente la certificación como Operador
Económico Autorizado, OEA, a 10 agentes de aduanas.
Felicitaciones a los Agentes de Aduana: Ana de Lourdes
Muñoz Muñoz, Hernán Santibáñez Ruiz, Ricardo Mewes
Schnaidt, Marlene Mewes Schnaidt, Juan León
Valenzuela, Jorge Moya Damilano, Jorge Moya Mancilla,
Carlos Rossi Soffia, Felipe Espinosa Rojas, Gonzalo
Espinosa Rojas.

Lanzamiento Guía de Buenas Prácticas para
Comunidades Logísticas 2022. La Cámara
Aduanera Chile participó del Lanzamiento de Guía
de Buenas Prácticas para Comunidades Logísticas
2022, organizada por la Fundación Chilena de
Eficiencia Logística – Conecta Logística, en
conjunto con el Ministerio de Transportes y
Telecomunicaciones, y con el apoyo de CORFO.

Aduana: Presentación Taller Carpeta
Electrónica de Despacho. Con la exposición de
Susana Cruzat, Jefa de Fiscalización, Rubén
Parra, subdirector de Fiscalización (s), Roxana
Castro, Abogado Depto. Fiscalización, Jorge
Mellado, Dpto. de Informática. Objetivo:
exponer importantes aspectos normativos y
tecnológicos de la carpeta electrónica, que
está a disposición de los Agentes de Aduana
del país.
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Encuesta De Apreciación de ASAPRA. – La Cámara Aduanera de
Chile, como parte de la Comisión de Innovación y Presupuesto,
elaboró encuesta orientada a identificar necesidades, intereses y
orientaciones de los países miembros de ASAPRA, en representación
de los agentes de aduana. Su Objetivo: recoger los requerimientos y
visiones de todos, para estructurar propuestas de mejora en
beneficio de ASAPRA y sus asociados.

Lanzamiento Fundación Conecta Logística. - Con la
presencia de autoridades de Gobierno, directivos de
Conecta Logística, representantes de instituciones
públicas, programa de Desarrollo Logístico de
Conecta Logística y la participación de la Cámara
Aduanera se dio hoy la puesta en marcha de la
Fundación Conecta Logística, Institución que llega
para ser ejemplo de innovación y futuro.

Enloce 2022: Séptima versión del Encuentro
Logístico y de Comercio Exterior organizado por
la Empresa Portuaria de Valparaíso. El 24 y 25
de mayo se realizó, la séptima versión de Enloce
2022, encuentro Logístico y de Comercio
Exterior organizado por Puerto Valparaíso que
contó con el respaldo de importantes
autoridades y expositores. La jornada, que se
llevó a cabo en el Terminal de Pasajeros de
dicho puerto, contó con el respaldo de la
Cámara Aduanera Chile y su OTEC CAMCAP.

Reunión Cámara aduanera de Chile con DP
World San Antonio - Se sostuvo una reunión
virtual con el Comité de Sustentabilidad del
citado Terminal, con el fin de actualizar el
trabajo que se está realizando y exponer
dudas para el análisis de la Institución.
Algunos de los temas tratados fueron:
Actividades presenciales en Recintos de
Depósitos Aduaneros; Descongestión de
Terminal Portuario; Seguridad de la carga;
Proceso documental, entre otros. La Cámara
Aduanera valoró el trabajo que junto a DP
World San Antonio y Anagena se está
realizando para generar un procedimiento
de lo que a cada uno de los convocados le
toca realizar, respecto a exportación e
importación de mercancías.
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Reunión Cámara Aduanera y SAG - Productiva fue la
reunión, esta semana, entre la Cámara Aduanera y
el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), a través del
Jefe de Depto. De Controles Fronterizos, Oscar
Camacho, donde se abordaron temáticas que
afectan a las operaciones de importación y
exportación. De esa forma se comprometió
establecer y continuar la Mesa de Trabajo tendiente
a mejorar el sistema actual. Además, se levantó la
idea de compartir estadísticas sobre fiscalizaciones,
causas de rechazos, entre otros, de manera de
colaborar con el progreso y desarrollo de los
procesos, hacia una óptima eficiencia.

La Cámara Aduanera y Aduanas de Chile
avanzan para reemplazar el carné aduanero y
actualizar la base de datos de los auxiliares de
las agencias. - La Subdirección de Informática y
Subdirección de Fiscalización de Aduanas se
reunieron con los gremios de agencias de
aduana, para abordar propuestas de
modernización del sistema de identificación de
los Agentes de Aduana y sus auxiliares, con foco
en la seguridad y agilidad de este proceso. Esta
reunión se enmarca en gestiones previas
realizadas por la Cámara Aduanera ante el
servicio de Aduanas, frente la necesidad de
optimizar los mecanismos seguridad en las
tramitaciones de destinación aduanera.

De manera regular, la Cámara
Aduanera participó en las asambleas
mensuales que realizó el Foro
Logístico Puerto de Valparaíso
(FOLOVAP), al igual que los distintos
encuentros sobre materias específicas
realizados en el transcurso del período
que se informa.
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Seminario Sofofa – Confederación Nacional de

Industrias (CNI) de Brasil - La Cámara Aduanera

fue invitada a participar esta semana en la

inauguración de la Misión Comercial y Empresarial

Brasil-Chile, organizada por SOFOFA y la

Confederación Nacional de Industrias (CNI) de

Brasil. El presidente de la Cámara Aduanera,

Felipe Serrano Solar, participó en la inauguración

del evento junto al grupo empresarios que

conforman la misión comercial y a las autoridades

diplomáticas de Brasil en Chile. Durante la

segunda jornada, el presidente fue invitado como

expositor al Seminario “Requisitos para hacer

negocios con Chile”. Abordando, desde una

perspectiva operacional, el presidente de Cámara

Aduanera participó en el segmento dirigido a la

Logística: “Desafíos para las relaciones

comerciales entre Brasil y Chile”

Cámara Aduanera se reúne con
Directora Nacional de Aduanas,
Alejandra Arriaza Loeb - Se realizó la
primera reunión de la Cámara
Aduanera Chile con la Directora del
Servicio Nacional de Aduanas,
Alejandra Arriaza Loeb, la que tuvo
como finalidad presentar a su
presidente y directorio. En la instancia
se compartieron visiones para un
trabajo en conjunto y alineado entre la
labor del Agente de Aduanas y el
Servicio Estatal, desde la base de la
eficiencia y modernización de las
operaciones, con una mirada integral
de la cadena logística, lo que, sin duda,
marca una nueva y fecunda etapa.

CÁMARA ADUANERA DE CHILE A.G. EN
TRANS-PORT 2022 - El directorio de la
Cámara Aduanera de Chile, encabezado
por su presidente, participaron
activamente en una nueva edición de la
exhibición más importante del mundo
marítimo – portuario de Chile, Trans –Port
2022, que culminó el jueves 29 de
septiembre, luego de tres intensas
jornadas de exposiciones e intercambios
entre empresas, gremios, profesionales y
autoridades que giran en torno al sector
portuario y la logística naviera en general.
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Cámara Aduanera de Chile A.G.y CAMCAP,
juntos en el webinar TPP11: Desafíos y
oportunidades para Chile - El presidente de
la Cámara Aduanera, Felipe Serrano Solar,
junto al director ejecutivo de Camcap dieron
apertura a un interesante Webinar en el cual
fue abordado en detalle los orígenes del
Tratado Integral y Progresista de Asociación
Transpacífico”, TPP-11, repasando la
trayectoria que ha tenido esta negociación,
en prácticamente veinte años desde las
primeras conversaciones y hasta las últimas
gestiones que se han confirmado en estos
días, compartiendo datos inéditos de cómo y
por qué nace esta iniciativa, su estructura,
objetivos y muy en especial, aquellos puntos
que son de gran relevancia para el país en
materias comerciales y de producción.

Cámara Aduanera de Chile A.G. y su Centro de
Capacitación CAMCA, presentes en FILCE 2022
–Evento que reunió a expertos en las áreas
logísticas, tecnología, transporte, e-commerce
y comercio exterior. La oportunidad de
conocer las empresas que participan
activamente en diferentes sectores de la
cadena de suministros logísticos, y que
presentaron las novedades e innovaciones
tecnológicas, particularmente con aplicaciones
digitales, que mejoran las operaciones en
diferentes servicios esenciales como
plataformas digitales y de trazabilidad para
los servicios de transporte, almacenamiento y
paletización eficiente, robotización, movilidad
eléctrica, por destacar algunos de ellos.

Reunión Extraordinaria de trabajo con los
socios de la Cámara Aduanera de Chile A.G. -
En una convocatoria extraordinaria, el
directorio de la Cámara Aduanera, encabezado
por su presidente, Felipe Serrano Solar,
fueron invitados los socios de la institución a
una reunión vía zoom, con el fin de exponer y
analizar el comportamiento y acciones
recientes que están liderando las empresas
Courier en el país.
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Ultramar y Cámara Aduanera de Chile,
reunidos para definir nuevas pautas de
trabajo en conjunto. – En Valparaíso. se llevó
a cabo una importante reunión con el equipo
ejecutivo del Grupo Ultramar encabezado por
su Director Lines Service, Pedro Pablo Rioja,
Jessica Avendaño, Jefe Servicio al Cliente
Sucursal San Antonio, Iván Valdés, junto al
Directorio y ejecutivos de la Cámara
Aduanera. En esta oportunidad, los ejecutivos
revisaron en detalle las diferentes brechas
que persisten aún en la gestión de
tramitaciones presenciales que se deben
ejecutar ante las empresas navieras, así
como las exigencias que fueron reactivadas
respecto de la documentación innecesaria
que exigen para el proceso de liberación de
BL.

Cámara Aduanera presentó beneficios de
nueva Guía de Despacho Electrónica
Reducida a Comunidad Logística de San
Antonio - Sistema brinda al transportista
información de la carga en su dispositivo
móvil al ingresar a puerto Con el objetivo de
digitalizar y acelerar los procesos de
tramitación de la cadena logística del
comercio exterior y resguardar la seguridad
de los transportistas y de los bienes,
comenzó a implementarse la Guía de
Despacho Electrónica Reducida, lo que fue
detallado por la Cámara Aduanera de Chile
ante los socios de la Comunidad Logística de
San Antonio (Colsa)..

Encuentro Anual Mujeres Agentes de Aduana
2022 - En una nueva edición, fue celebrado el
evento anual con la asistencia de las socias
Agentes de Aduana, quienes tuvieron la
oportunidad de compartir, en un desayuno,
junto a la directora nacional de Aduana,
Alejandra Arriaza Loeb. En una amena
conversación, las empresarias dieron a
conocer, a la nueva directora, su trayectoria
y los lazos que las unen a esta actividad
profesional altamente exigente y de gran
relevancia para el comercio exterior del país.
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Ministerio de Salud y Cámara Aduanera
presentaron el Seminario Manejo de Cargas
Peligrosas - El Secretario Regional
Ministerial de Salud, Benjamín Gonzalo Soto
Brandt, encabezó la presentación del
Seminario que se realizó en la sede de la
CNC, y que fue coordinada por la directora
de la Cámara Aduanera de Chile, Miriam
Olivares Irribarren. En este encuentro
participaron Agentes de Aduana de los dos
gremios del sector, Anagena y la Cámara
Aduanera de Chile.

Agenda de Productividad liderada por el
Ministerio de Hacienda – Chile y el Ministerio
de Economía, Fomento y Turismo - Se
estableció una mesa de trabajo de carácter
técnico, en el eje de Facilitación de Comercio.
En ella, participaron los diversos gremios,
planteándose medidas por parte de los
ministerios y se recogieron las inquietudes y
comentarios del sector privado, para dar una
puesta en marcha y seguimiento a esta labor.
La Cámara Aduanera de Chile A.G. fue invitada
a participar en la reunión sobre medidas de
productividad. Su presidente, Felipe Serrano
Solar, participó con el propósito de colaborar
de manera activa en esta iniciativa, que entre
otros frentes abordará procesos claves del
Comercio Exterior.

Universidad de Viña del Mar firmó un
importante convenio con la Cámara Aduanera
de Chile A.G. - En la Rectoría de la
Universidad de Viña del Mar (UVM), el viernes
02 de diciembre, su Rector, Carlos Isaac Pályi,
la Directora General de Vinculación con el
Medio, María Francisca Huber y el presidente
de la Cámara Aduanera de Chile A.G., Felipe
Serrano Solar, se firmó el Convenio Marco de
colaboración entre ambas instituciones. Este
proyecto viene a consolidar uno de los
objetivos trazados por nuestra asociación para
este año, y refuerza nuestro interés en
entregar a la comunidad todo nuestro
conocimiento, soporte y colaboración en
materia educacional.
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EXPO NAVAL 2022 – XII EXHIBICIÓN Y
CONGRESO INTERNACIONAL NAVAL Y
MARÍTIMA PARA LATINOAMÉRICA - Expo
Naval, encuentro de defensa marítima más
grande de Latinoamérica, reconocida a lo largo
del tiempo, como la feria más importante de la
región, en la que se exhiben y abordan las
principales temáticas navales y marítimas, de
gran interés para todas las Armadas del mundo
y en particular, las de la cuenca del Pacífico. A
través de los años, esta Exposición se ha
consolidado como el evento de la industria
naval más importante de la región, siendo
punto de encuentro entre las Armadas de
Latinoamérica, Europa, América, Asia, y
Oceanía, y la industria a nivel mundial como
astilleros constructores, aeronaval, UAV’s, de
tecnologías de la información (TI), seguridad, y
telecomunicaciones, entre otros.

ANFACH – Aduana Seminario Reforma Tributaria en
Aduanas - La Cámara Aduanera de Chile fue invitada
a participar en el seminario de cierre del 2022, el
cual tuvo como tópico central, discutir sobre “Un
cambio de paradigma para el Comercio Exterior”, que
tuvo lugar en Valparaíso y que contó con la
participación de la Directora Nacional de Aduanas,
señora Alejandra Arriaza Loeb, cuya exposición fue
de excelencia y de alto nivel, al igual que la de los
otros tres expertos expositores y consagrados
abogados en el ámbito aduanero y tributario. Este
encuentro contó con la participación de destacados
exponentes expertos en materias legislativas, legales
y económicas, quienes abordaron entre otras
materias, los alcances del proyecto Reforma
Tributaria en el sector.
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Empresas de entrega rápida:
En materia de operaciones de despachos
Courier se trabajó arduamente en la
confección de un documento que permitió
a la Secretaría darlo a conocer a
autoridades del Ministerio de Hacienda, y
que tiene relación con las situaciones
anómalas de que se ha tomado
conocimiento respecto a subvaloración de
mercancías, demoras en la entrega de
mercancías por empresas de envío de
entrega rápida e ingreso de mercancía sin
los vistos buenos correspondientes por
parte de las EERR.

Este trabajo conto con 11 casos con todos
sus antecedentes, donde se demostró el
trabajo que llevan a cabo las Agencias de
Aduana en el ingreso de mercancías por
el Aeropuerto AMB y el proceso que
llevan a cabo las empresas Courier.

El objetivo fue dar a conocer a la
autoridad de Gobierno de la importancia
en el control fronterizo para el ingreso de
mercancías, el impacto en la
subvaloración que afecta a un menor
ingreso a las arcas fiscales y el riesgo de
ingreso de mercancía prohibida que no
cuenta con mayor fiscalización.

Carné Aduanero:
Luego de efectuar una propuesta el 2021
para perfeccionar el sistema actual del
carné aduanero que aplican las Agencias de
Aduana conforme a lo dispuesto en Res.
Nº4322 de 2014 del Servicio, durante el año
2022 se abordó junto al Servicio Nacional de
Aduanas un nuevo proyecto para agilizar y
hacer más segura dicha credencial. Dentro
de las principales características está
mantener un registro al día de la nómina de
auxiliares autorizados; dar altas y bajas de
manera instantánea en un sistema que

Gestión Operacional

permita conectar con los recintos portuarios
y extraportuarios y disponer de la cédula de
identidad a través del código QR para el
ingreso y salida de funcionarios a los
diversos recintos portuarios.

Por su parte, aún se encuentran pendientes
de avances por el Servicio para concretar
dicho plan de mejoras, sin embargo,
conforme a lo indicado por Aduanas, en el
mes de agosto de 2022 se entregó el listado
actualizado de todos los funcionarios
auxiliares las de las Agencias de Aduana y
que a la fecha constan en el portal del
Servicio con toda la información necesaria
para que los recintos portuarios puedan
consultar para sus registros de seguridad.

Recintos portuarios:
Durante 2022 realizamos un trabajo uno a
uno con diversos recintos portuarios, para
trabajar de la mano en la digitalización de
los procesos, evitar la presencialidad y
fomentar las plataformas electrónicas,
teniendo como eje central la agilidad y la
seguridad del proceso en todo momento.
Estas gestiones se han llevado a cabo en
reuniones ejecutivas entre la Cámara y
diversos recintos portuarios, con el fin de ir
perfeccionando la experiencia del usuario
(agencia de aduana) en Extraportuarios,
Depósitos y Terminales.

Junto a esto, con SAAM se ha concretado un
nuevo espacio para la zona de espera de los
auxiliares de Agencia de Aduanas en San
Antonio, permitiéndoles poder ejecutar
trabajos administrativos cuando acudan al
recinto extraportuario.
A su vez, en una agenda de trabajo
colaborativa se avanza para pasar los
procesos de manera presencial a
electrónica.
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Acopio de mercancías en Talcahuano:
Luego de que el Director Regional de
Aduana de Talcahuano publicara una
resolución para establecer un nuevo
procedimiento operativo para las cargas de
acopio, modificando el proceso actual,
otorgando mayor responsabilidad a las AGA
y sumando un rol que afecta en las HH que
las AGA tendrían que disponer, nuestro
Gremio efectuó una presentación al director
regional de Aduana de Talcahuano con el fin
de trabajar en un nuevo procedimiento para
las cargas de acopio sin que afecte a ningún
participante de la cadena.
Esta propuesta contó también con la
solicitud de dos prórrogas para extender el
plazo de entrada en vigor de las nuevas
instrucciones del Director Regional, lo que
permitió a la Cámara avanzar junto al
Delegado en la zona y Agencias de Aduana
del Biobío en el perfeccionamiento del
proceso, el cual fue propuesto y reajustado
por la Dirección Regional.

Reglamento Portuario:
Durante 2022 la Cámara Aduanera avanzó
arduamente en un Reglamento Portuario de
San Antonio que tiene como objetivo
principal establecer un modelo operativo
único entre los actores de la cadena
logística, mejorando los tiempos de
atención, modalidad y plazos en
Extraportuarios, Depósitos, Terminales,
SAG, Aduana, Agencias de Aduana y
Transportistas.

Dentro de los trabajos que se han
desarrollado en esta materia cuenta con
reglamentar el proceso de Terminales y
Extraportuarios, los que se avanzaron en el
segundo semestre de 2022, quedando
próximo a disponer de un documento a
presentar a la autoridad portuaria y
aduanera para su implementación y
ejecución oficial.

Reforma Tributaria:
El 7 de julio de 2022, el señor Presidente de
la República presentó a trámite a la Cámara
de Diputados el referido proyecto de ley que
consta en el Boletín 15170-5, de igual fecha.
Durante alrededor de 5 meses dicho
proyecto se mantuvo sin información a los
medios de comunicación ni a los gremios y
luego de un foro efectuado en Valparaíso el
15 de diciembre de 2022 al que el
presidente de la Cámara Aduanera fue
especialmente invitado por el presidente de
ANFACH se indagó y se logró tener acceso
al citado proyecto de ley por la institución.
Lo anterior, generó un arduo trabajo de la
Cámara Aduanera para confeccionar un
estudio que nos permitió darlo a conocer a
diversos Diputados, de los cuales nuestro
gremio tuvo acercamiento a través de
numerosas reuniones. Esto generó un
seguimiento al avance de dicho proyecto en
el Congreso, con el fin de defender los
intereses de los Agentes de Aduana y las
amenazas que dicho proyecto tenía en
materia de sanciones aduaneras.

Aeropuerto:
Mensualmente continuaron las reuniones de
la mesa público-privada del Aeropuerto
AMB, bajo la dirección del Director Regional
de la Aduana Metropolitana, en el que
nuestro Gremio participa activamente y
donde se lograron grandes avances durante
el 2022, entre los que destacan la
regularización del uso de las TICAS a
funcionarios de Agencias de Aduana,
evitando la restricción de acceso a diversas
zonas, problema que constantemente
ocurría en el Aeropuerto.

Por otra parte, se avanzó en agilizar el
ingreso de camiones para el retiro de
mercancía a las bodegas del Aeropuerto,
que a comienzos del 2022 generó
constantes atoches, lo cual se fue
subsanando a través de gestiones realizadas
en dicha mesa de trabajo, al igual que
normalizar la aplicación de recargo por
presunción de abandono de mercancías.
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Participación en Foros logísticos:
A través de la participación en los Foros
Logísticos de San Antonio y Valparaíso,
hemos podido defender los intereses del
Gremio en diversos ámbitos, como también,
trabajar de manera colaborativa con los
distintos actores.

Dentro de los trabajos se destacan las
mejoras en el plan de los aforos en
Valparaíso y la publicación diaria de estos
en el portal web de la Empresa Portuaria de
Valparaíso, para transparentar el estado
diario de la programación de aforo y
pendientes día a día.

También, en el segundo semestre de 2022 se
incorporó las inspecciones SAG, que ayudan
a los Agentes de Aduana traspasar esa
información a sus consignatarios, para
evaluar el o los recintos que presentan
mejores condiciones en cuanto a la espera
con SSPP.

Dentro de otros aspectos en los que fuimos
parte defensora de los intereses de las
Agencias de Aduana, fue la manifestación de
carga directa a Extraportuarios en
Valparaíso, donde manifestamos la
preocupación de los extra-costos que eso
conllevaría, lo que permitió analizar junto a
todos los actores medidas de menor
impacto para el comercio exterior.

También, debemos destacar la presentación
que estuvo a cargo de nuestra directora en
Folovap, en que dio cuenta de los hitos de la
Cámara Aduanera en el desarrollo del
comercio exterior y el rol de los agentes de
aduana.

Trabajo con líneas navieras:
A falta de una mayor regulación por parte
del SNA, nuestro Gremio participó
activamente en reuniones con distintas
líneas navieras para avanzar en

digitalización y evitar la presencialidad de
las agencias de aduanas en sus oficinas.

Si bien el camino durante el 2022 no fue
fácil, el acercamiento con las líneas
navieras y agencias documentales que las
representan nos ha permitido trabajar en
conjunto en soluciones para disponer de
procesos electrónicos y evitar la burocracia
documental. En este ámbito, seguiremos
trabajando para poder concretar mejoras
efectivas para las Agencias de Aduana.

Guía de Despacho Electrónica y Resumida:
Finalmente, en el transcurso del año 2022
se concretó el trabajo de la Guía de
Despacho Electrónica Resumida, la cual
quedó disponible para su uso en los recintos
portuarios de todo el país. Luego de años de
trabajo, la Cámara junto a Editrade dieron a
conocer a través de Webinar sus principales
beneficios y métodos de uso. Dentro de los
próximos desafíos está en poder ajustar
algunas mejoras propuestas por las mismas
agencias de aduana para aumentar su uso y
mejorar la seguridad en la trazabilidad de la
carga a través de la GDER.

Reporte Portuario:
Una de las herramientas que la Secretaría
de la Cámara continuó elaborando y
publicando el año 2022 es el Reporte
Operativo diario, que se envía a primera
hora de la mañana a los socios con
información relevante del funcionamiento
de los Puertos de la zona norte, centro y sur
del país, junto con los principales cambios
de naves, la contingencia diaria y el estado
de los pasos fronterizos.

Esta información es altamente valorada por
los socios y su personal de agencias de
aduana, ya que permite comenzar la jornada
con el estado operacional en el área que se
desempeñan.
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Enero:
❑ 20/01 - Taller “Cambio Arancel Aduanero y Nuevos Códigos de las Sustancias

Controladas por el Protocolo de Montreal”. Organizado por la Unidad de Ozono del
Ministerio del Medio Ambiente de Chile, en conjunto con el Servicio Nacional de
Aduanas y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente.

Marzo
❑ 11/03 - Capacitación Online - Seremi Salud “Ingreso a plataforma con clave única”,

acceso y trámites a efectuar en dicha plataforma.

Mayo
❑ 31/05 – Seminario YouTube - Seminario Internacional, Fraude marcario, piratería y

lavado de activos.

Agosto
❑ 30 y 31/08 – Webinar “Arancel Aduanero Nacional, edición 2022”, actividad organizada

por la Subdirección Técnica y cuyo objetivo es dar a conocer los principales cambios
del Arancel Aduanero Nacional en su edición 2022, incluyendo las modificaciones
tanto a nivel nacional como aquellas provenientes de la VII Recomendación de
Enmienda al Sistema Armonizado.

Octubre
❑ 19/10 –Webinar TPP11 - DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES PARA CHILE. Cámara

Aduanera y Camcap
❑ 25/10 - Webinar ASOEX, “Los desafíos de la logística en el comercio exterior y cómo

impactan a los chilenos”.

Noviembre
❑ 14 y 21/11 - Seminario de Capacitación para Agencias de Aduana - Ministerio de

Salud “Reglamento de clasificación, etiquetado y notificación de sustancias químicas y
mezclas peligrosas” (D.S. 57/2019)”

❑ 24/11 – Cámara Aduanera de Chile y Camcap – Conversatorio “Perspectivas y desafíos
del Comercio Exterior”, una mirada desde el rol de Aduana”. Expositor, José Ignacio
Palma, ex Director Aduana Chile.

Diciembre
❑ 13/12 - Capacitación SIIS Semillas OGM por el SAG a las Agencias de Aduana. Servicio

Agrícola y Ganadero, SAG, a participar en la capacitación respecto a la
“implementación de Semillas OGM en SIIS”.

❑ 15/12 - Webinar organizado por Editrade y Cámara Aduanera de Chile –
“Funcionalidad de la Guía Reducida”.

Capacitaciones y sesiones Webinar
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Comunicaciones – Redes Sociales

▪ Gremiales
▪ Circulares
▪ Solicitudes
▪ Saludos
▪ Otros
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Difusión, Prensa y Eventos 2022
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Eventos Internacionales 2022

ASAPRA - Ecuador – Colombia - Argentina
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Foro Logístico de Valparaíso - 

FOLOVAP
Comunidad Logística de San Antonio COLSA

Sra. Miriam Olivares Irribarren               Sra. Miriam Olivares Irribarren               

Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete

Sr. Gustavo Oliva Figueroa Sr. Gustavo Oliva Figueroa

Sr. Javier León Santibáñez Sr. Denitt Farias Flores

Comité Cámara y Congreso Nacional CAMCAP

Sr. Felipe Serrano Solar Sr. Felipe Serrano Solar

Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete Sr. Patricio la Fuente García

Sr. Javier León Santibáñez Sr. Alberto Romero Sánchez

Conecta Logistica - Comité 

Desarrollo Logístico
Comité Logístico Aeroportuario AMB

Sr. Felipe Serrano Solar Sr. Felipe Serrano Solar

Sra. Miriam Olivares Irribarren    Sr. Luis Vargas Figueroa                                                                            

Sr. Patricio la Fuente García

Sociedad de Fomento Fabril                                                                 
Mesa Técnica -  Dirección Nacional de 

Aduana       

 Sr. Felipe Serrano Solar Sr. Felipe Serrano Solar

Sr. Denitt Farias Flores Sr. Javier León Santibáñez 

Coordinadora Defensa Ciudades 

Puerto

Cámara Nacional de Comercio y Turismo de 

Chile

Sr. Javier León Santibáñez Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete

Consejo de la Sociedad Civil del 

Subrei 
SICEX

Sr. Felipe Serrano Solar Sr. Jorge Mac-Ginty Gaete

Sr. Gustavo Oliva Figueroa

Mesa Aduana SAG ASAPRA   

Sr. Alberto Romero Sánchez Sr. Felipe Serrano Solar

Sr. Juan Carlos Ramos de Aguirre Sr. Patricio la Fuente García

Mesa Aduana
Comité Internacional y Observatorio del 

Comercio Ilícito de la CNC

Sr. Javier León Santibáñez  Sr. Felipe Serrano Solar

Sr. Patricio la Fuente García Sr. Patricio la Fuente García

Mesa COMEX del Biobio                       Cámara Regional de Comercio de Valparaíso                                 

Sr. Alberto Romero Sánchez Sr. Javier León Santibáñez 

Sr. Juan Eduardo Figueroa de las Casas

Consejo Aduanero Público-Privado 

del Servicio Nacional de Aduanas                               

Sr. Javier León Santibáñez 

Representación en Mesas de Trabajo Público-Privadas

Representación en Mesas de Trabajo
Público-Privadas
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Organizaciones en las que participamos

Asociación de Internacional Agentes Profesionales de Aduana
(ASAPRA) En Viña del Mar, hace 51 años, la Cámara Aduanera de
Chile A.G. fue cofundadora de ASAPRA, siendo uno de sus
principales miembros hasta nuestros días.

Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo F.G.N. (CNC)
Desde 1983, nuestra Asociación participa activamente, formando
parte del Consejo y, en diferentes Comités y Mesas de Trabajo.

Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA) Desde 2005 formamos parte
de la SOFOFA, agrupación que reúne a 22 asociaciones
empresariales de todas las regiones del país.

Cámara Regional del Comercio, Producción, Turismo y Servicios
Valparaíso A.G. (CRCP) Desde 1975 formamos parte del gremio
empresarial más antiguo que se mantiene vigente en nuestro país.

Multigremial Nacional de Emprendedores Reúne a MiPymes y
emprendedores de todos los rubros en distintas regiones,
representando a 198 gremios, 80 mil emprendimientos y más de 1
millón de trabajadores.

Fundación Conecta Logística, institución nacida al alero del
Programa de Desarrollo Logístico de la Subsecretaría de
Transportes, con el apoyo de CORFO que busca facilitar, articular y
promover el desarrollo logístico chileno. La Cámara Aduanera es
socia cofundadora desde el 2021.
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❑ Consejo de Sociedad Civil de SUBREI

❑ Coordinadora en Defensa de Ciudades Puerto

❑ Mesa Público-Privada Aduana Metropolitana

❑ Mesa Público-Privada Puerto Terrestre Los Andes

❑ Mesa Público-Privada Región del Bío-Bío

❑ Comunidad Logística San Antonio, COLSA

❑ Foro Logístico de Valparaíso, FOLOVAP

❑ Comunidad Logística Aeroportuaria, CLAP

Manteniendo su compromiso de ser un gremio participativo y
colaborativo, la Cámara Aduanera mantiene representación
permanente en los siguientes organismos:
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Tramitación garantía de actuación profesional de los Agentes de
Aduana.

Representación gremial de la profesión de Agente de Aduana.

Soporte físico y comunicacional en recintos de depósito Puerto de
San Antonio.

Información sobre normas aplicables al ingreso y salida de
mercancías del país.

Acreditación de Agentes de Aduana y sus funcionarios a través del
carné aduanero.

Garantía global ante empresas portuarias, recintos de depósitos
aduaneros y almacenistas.

Asistencia técnica en normas y procedimientos aduaneros.

Actualización permanente a sus socios vía circulares gremiales,
técnicas y Boletín Gremial Mensual.

Cobranza extrajudicial a clientes morosos.

Venta de sellos para contenedores.

Capacitación

Convenios y Servicios

Servicios
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Convenio Oncológico con la Fundación Arturo López Pérez (FALP)

Unidad Coronaria Móvil

Clínica Dental y Estética Dr. Rodolfo Quirós

Centro Odontológico Padre Mariano

Clínica Dental Cumbres S. A.

Centro Odontológico Integral SEDENA

Laboratorio Clínico Etcheverry

Compañías de Seguro

Chilena Consolidada, Compañía de Seguros de Vida S.A.

BICE Vida Compañía de Seguros de Vida S. A.

Aseguradora Vida Cámara de la CChC

Educacional - Recreacionales

Universidad Viña del Mar

Red de gimnasios Sportlife

Salud

Convenios
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CAMCAP – Gestión y Cifras 2022

CAPACITACIÓN – E-LEARNING

Se consolida como referente en el sector de
capacitación en Comercio Exterior, Logístico y
Portuario de Chile.

En el año 2022, nuestro Instituto de Formación
siguió realizando sus gestiones de manera 100%
online.

Uno de los logros relevantes del año, fue
posicionarse como el “PRIMER INSTITUTO DE
CAPACIACION EN CONTAR CON UNA APP”

DIPLOMADO EN SEGURIDAD PRIVADA
INTEGRAL - MODALIDAD E-LEARNING

Fundamentación del Programa: El Diplomado en
Seguridad Privada Integral, constituye una
herramienta que permite al operador de
seguridad obtener el reconocimiento y la
competencia ante la autoridad fiscalizadora,
también otorga la posibilidad de desempeñarse
en las funciones directivas de seguridad en
empresas, instituciones o industrias que cuentan
con un sistema de protección o que otorgan
servicios en este rubro

Cumpliendo la norma vigente, Decreto Ley N°
3.607, de 1981, este programa está enfocado a
cumplir con las necesidades laborales de un
trabajo que involucre una seguridad Integral,
abarcando las áreas terrestres, marítima
portuaria y aeronáutica. El programa se
encuentra certificado y validado por la Dirección
General de Seguridad Privada de Carabineros de
Chile. y por el CFT de la Pontificia Universidad
Católica de Valparaíso.
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CURSO PEDIDOR ADUANERO

El Taller de PEDIDOR ADUANERO, obedece a la
necesidad de contar con una mayor cantidad de
técnicos profesionales y ampliar la oferta de
trabajo para que personas puedan desempeñarse
profesionalmente en el oficio de “Pedidor
Arancelario” al interior de los departamentos
técnicos de las Agencias de Aduanas.

Este curso, se realizó de manera 100% On-Line,
con clases vía ZOOM, tres veces por semana
(Lunes, miércoles y viernes) en jornadas de 3 horas
(19.00 a 22.00 Hrs.), abarcando materias
relacionadas con Acuerdos y Tratados
Internacionales, Normativa y Derecho Aduanero,
Ingreso y Salida de Mercancías, Valoración y
Clasificación y el nuevo Arancel Aduanero 2022
con la incorporación de la 7ª enmienda.

PREPARACION EXAMEN AGENTE DE ADUANA

Los Objetivos centrales de este curso son: “Preparar
a alumnos para rendir un examen de conocimientos
en materias aduaneras calificadas mediante
resolución de Director Nacional de Aduanas, con la
finalidad de optar a un cupo de Agente de Aduana.
Enseñar las materias mediante ocho módulos que
integran los siguientes tópicos: Ley Orgánica
Servicio Nacional de Aduanas, Ordenanza de
Aduanas, Compendio de Normas Aduaneras,
Clasificación arancelaria, Valoración Aduanera,
Zonas Francas, Origen, Otras Leyes.

Estos 8 módulos están enfocados a entregar el
contenido de los textos legales, manuales,
resoluciones, oficios circulares, informes jurídicos ,
etc., en forma actualizada y con estricto apego a la
terminología empleada en éstos, ya que se trata de
orientarlos para que estudien en forma precisa las
normativas, toda vez, que este examen abarca los
tópicos específicos de estas materias.

Finalmente, los esfuerzos están dirigidos en que los alumnos se capaciten, logren integrar
los conocimientos claves, en todo el ámbito del comercio internacional, en el que el
Servicio Nacional de Aduanas interviene para vigilar y fiscalizar el paso de las mercancías
por las costas, fronteras y aeropuertos de la República.
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Estadísticas Comercio Exterior 2022

Año 
Comparativo 

Porcentual 5 años

Monto FOB     

(U$D)

2022 28.40% 97,832,657,887

2021 22.65% 93,453,770,578

2020 -6.65% 71,129,954,020

2019 -6.62% 71,147,827,864

76,193,531,582Referencia FOB U$D 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
Toneladas

2022 0.51% 66,216,059

2021 5.47% 69,481,501

2020 -10.52% 58,947,862

2019 -4.12% 63,166,604

65,878,099Referencia Tons. Import. 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años

Monto CIF 

(U$D)

2022 42.66% 98,724,734,562

2021 26.41% 87,474,183,509

2020 -19.29% 55,851,238,555

2019 -6.70% 64,567,085,853

69,200,540,324Referencia CIF U$D 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
Toneladas

2022 -7.50% 63,709,444

2021 -4.63% 65,682,219

2020 -5.72% 64,933,750

2019 -11.02% 61,281,852

68,872,794Referencia Tons . Export. 2018 
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Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
Toneladas

2019 -8.24% 115,080,372

2020 -7.46% 116,062,705

2021 2.08% 128,017,702

2022 -3.94% 120,473,830

125,414,305Referencia Tons. 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
Toneladas

2019 -4.79% 55,925,457

2020 -9.64% 53,076,318

2021 6.10% 62,325,621

2022 -3.36% 56,764,948

58,739,857Referencia Tons. Import. 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
Toneladas

2019 -11.28% 59,154,915

2020 -5.53% 62,986,387

2021 -1.47% 65,692,082

2022 -4.45% 63,708,882

66,674,448Referencia Tons. Export. 2018

Movimiento de carga marítima en toneladas
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Tráfico Terrestre Transfronterizo

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años
N° Camiones

2019 -1.73% 875,894

2020 -9.21% 809,241

2021 19.83% 1,068,079

2022 28.42% 1,144,662

891,348Referencia N° Ingresos 2018

Año
Comparativo 

Porcentual 5 años

Carga 

Movilizada

2019 -0.74% 12,400,939,420

2020 -5.12% 11,853,394,618

2021 20.98% 15,114,377,132

2022 32.91% 16,604,643,378

12,492,816,229Referencia Kg. Movilizados  2018
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